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Claudia Sheinbaum realizará su
primer viaje internacional, luego
de haber asumido la presidencia de
México, éste será al G20 en Brasil,
para reunirse con otras de las
economías más importantes del
mundo.

La mandataria federal informó
que viajará en un vuelo comercial
de ida y vuelta, acompañada de
Luz Elena González, secretaria de
Energía, y Juan Ramón de la
Fuente, titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores.

Debido a los festejos por la con-
memoración de la Revolución
Mexicana, la presidenta sólo acud-
irá el 18 y 19 de noviembre.

Su intención es hablar del mod-
elo humanista de México, instaura-
do por el expresidente López
Obrador, además de plantear la
siguiente cuestión: ¿Qué pasaría si
el 1% del gasto armamentista se
destinará a los más necesitados del
mundo?, dijo en su conferencia del
Pueblo el pasado viernes.

Quiere que otras naciones dejen
a un lado las guerras y el arma-
mentismo para que los recursos se
destinen al bienestar de los pobres.
"Esa es la experiencia de México,
reorientar el presupuesto para que
ese presupuesto sirva para el

desarrollo del país", expresó.
Sheinbaum se sumará a la prop-

uesta hecha por el presidente de
Brasil, Lula Da Silva, para una
alianza contra el hambre.

Asimismo, sostuvo que va
orgullosa de representar a México
como una potencia cultural.
"Somos un gran país, una gran
nación, con un gran pueblo, único
en este momento en la historia del
mundo", aseguró.

La mandataria es la primer pres-
identa de México y será la primera
mujer que nos represente en el
G20.

Por lo que también hablará de

este proceso en nuestro país y la
reivindicación de los derechos de
las mujeres. "Entonces esa es la
posición. Antes, en efecto, pues
había una relación de subordi-
nación, de agachar la cabeza, no".

¿Con qué naciones 
se reunirá?

Se tiene previsto que Claudia
Sheinbaum se reúna con varias
delegaciones, entre ellas la de
Canadá, China, Corea, Francia,
Indonesia, Japón y Reino Unido.

Aunque, estos no son los únicos
países que han solicitado un
encuentro.

Sin embargo, en una comparati-
va entre la actual jefa del
Ejecutivo, Claudia Sheinbaum con
su antecesor, Andrés Manuel
López Obrador, éste optó por no
viajar al extranjero, más que en
contadas ocasiones.

El expresidente salió por
primera vez, dos años después de
asumir su cargo, el 7 de julio de
2020 para visitar al entonces pres-
idente de Estados Unidos, Donald
Trump, quien acaba de ganar las
elecciones presidenciales.

También, visitó en varias oca-
siones Estados Unidos, fue a
Guatemala, El Salvador,
Honduras, Belice, Cuba, Colombia
y Chile. pese a ello, no viajó a
hacia Europa, Asia, África o
Medio Oriente.

¿Qué es el G20?
Cabe destacar que el Grupo

internacional de los Veinte (G20)
está integrado por las 20
economías más importantes del
mundo, entre países desarrollados
y economías emergentes.

La cumbre es para hablar sobre
planes de desarrollo económico
que beneficien a la población, en
esta ocasión, poniendo énfasis en
el impacto ambiental, debido a los
fenómenos naturales que han
mostrado cambios abruptos.

Expertos consideran que, pese a la competencia inter-

na, el PAN se enfrenta a un futuro complicado.

Se alista Sheinbaum para
viajar a Brasil para el G20

Durante su participación en el pleno internacional hablará sobre la reorientación del gasto armamentista.

Acompañada de funcionarios la Presidenta buscará reforzar la imagen del país como potencia cultural.
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Este domingo, por medio de una elección interna, la
militancia del PAN elegirá a su nueva dirigencia nacional
entre dos candidaturas, la de la exsenadora Adriana Dávila
y el diputado federal con licencia, Jorge Romero.

La contienda, de acuerdo con analistas y politólogos se
da en uno de los peores contextos para el partido que en
1939 fundó Manuel Gómez Morín, no sólo por los resul-
tados negativos en las pasadas elecciones, sino por sus
divisiones internas y el alejamiento con la ciudadanía.

Antonio Crespo aseguró que en los comicios del pasa-
do 2 de junio, Acción Nacional y todos los partidos de
oposición tuvieron un mal papel y sus resultados fueron
producto de ello y a que enfrentaron una "elección de
Estado".

Atajó que esta contienda interna sólo beneficia a Acción
Nacional en imagen, pero no al grado de que pueda recu-
perar la confianza que ha perdido entre los electores.

"Tiene que volver a ser una opción para la ciudadanía,
pero no está fácil porque ya no estamos en un régimen
democrático, sino en un régimen de partido de Estado, que
se irá fortaleciendo conforme pase el tiempo y va a ser
como lo fue el PRI en los 60".

Frente a ese contexto político, agregó que, cualquier
partido, no solamente el PAN, se queda "muy chiquito",
porque no van a competir contra Morena, sino contra el
Gobierno. "Hagan lo que hagan, no va a ser una opción de
gobierno hasta que Morena se caiga, porque los partidos de
Estado no los quitas por vía electoral, como no se quitó al
PRI en 1988. Primero se cayó el PRI por malos gobiernos,
malas políticas económicas y rupturas internas, como fue
la ruptura del 86 de Cuauhtémoc Cárdenas y la ruptura que
hubo en el 94 por la confrontación entre Manuel Camacho
y el extinto Luis Donaldo Colosio, eso también debilitó al
partido. Y luego la crisis económica del 94, todo eso fue
tirando al partido", expuso.

Afirmó que ni a corto o largo plazo se ve la extinción
próxima del PAN, pero su papel será de partido testimoni-
al como lo es el PRI. "El PRI va ir cayendo más porque
está en una situación peor. Pero el PAN, tiene que hacer
algo, tener que mejorar su liderazgo. Tienen que renovar
un poco sus posturas, porque por la vía electoral no se".

‘Elige Acción
Nacional nuevo 
liderazgo ante 
crisis interna’
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Estados Unidos y México fir-
maron el sábado la Minuta 331 de la
Comisión Internacional de Límites
y Aguas (CILA) para la gestión del
agua del río Bravo.

Ken Salazar, embajador de
Estados Unidos en México, celebró
la firma de este acuerdo, como
resultado de "una cooperación
histórica para resolver los desafíos
compartidos". "Junto con ser los
principales socios comerciales en el
mundo y de compartir profundos
lazos culturales y familiares,
Estados Unidos y México también

comparten importantes recursos
naturales en la cuenca del río Bravo
[Río Grande]", dijo el diplomático
estadounidense.

Señaló que el acuerdo establece
el compromiso bilateral de ges-
tionar de manera responsable y
sostenible los recursos hídricos, de
una forma que responda mejor a las
necesidades de los usuarios agríco-
las, las comunidades y el medio
ambiente natural en ambos lados de
la frontera compartida. "Este es un
gran paso hacia una colaboración
binacional más fuerte, donde ambos
países trabajan para atender las
necesidades de los usuarios agríco-

las, las comunidades y el medio
ambiente en ambos lados de la fron-
tera", destacó Salazar.

El acuerdo, logrado tras 18
meses de negociaciones, se produce
en medio de una creciente escasez

de agua a ambos lados del fronteri-
zo río Grande, según la comisión de
fronteras y aguas de los dos países.
EU realiza consultas con México
para garantizar el suministro de
agua fluvial lo antes posible.
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La bancada de Morena en la Cámara
de Diputados tiene lista una propuesta de
reserva en el marco de la reforma consti-
tucional en materia de simplificación
orgánica, donde se creará una "supera-
gencia antimonopolios" con dientes para
vigilar y sancionar a empresas que
abusen del mercado y de los consumi-
dores, que sustituirá a la Comisión
Federal de Competencia Económica
(Cofece) y al Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT).

La nueva agencia antimonopolios no
tendría autonomía constitucional, pero
se plantea que sea una instancia inde-
pendiente, con mayores atribuciones de
vigilancia para evitar monopolios o
duopolios en el país, así como enmarca-
do en el Capítulo 21 del T-MEC, de
acuerdo con la propuesta que sería dis-
cutida y aprobada en San Lázaro en los
próximos días.

Al respecto, el vicecoordinador de
Morena en la Cámara de Diputados,
Alfonso Ramírez Cuéllar, dijo que con
esta reforma se fortalecen las políticas
públicas en materia de competencia
económica, con una mayor fortaleza
para la regulación telecomunicaciones,
pero también en el combate a los
monopolios en el país. "Se creará una
superagencia antimonopolios ante el
daño que están haciendo todos aquellos
que tienen el control en el mercado de
cemento, de transporte de pasajeros, en
el mercado del gas, el mercado de acopio
y comercialización y distribución de ali-
mentos por medio de grupos monopóli-
cos u oligopólicos", apuntó.

Adelantó que la nueva agencia tendrá
nuevas atribuciones, ocupará "dientes"
para frenar los abusos de diversas
empresas y sectores en contra de mil-
lones de familias que están pagando más
caros los productos o servicios por este
tipo de prácticas monopólicas.

Plantea Morena crear una agencia antimonopolios

En medio de la escasez de agua en la cuenca del río Bravo, el acuer-

do busca proporcionar herramientas para prevenir la sequía.

La mandataria enfocará su intervención en el modelo humanista y los

derechos de las mujeres
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Tras el empate 1-1 con la maquina cementera, Tigres quedó en
tercer lugar en la clasificación y no pudo alcanzar la segunda

plaza, mientras que el equipo albiazul ya se alista para la Liguilla.
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Dejan felinos el subliderato con Cruz Azul

Firman EU y México acuerdo
para gestión del agua

La propuesta también contempla la

desaparición de organismos autónomos

y la redistribución de sus funciones.



engo una amiga muy

querida y respetable que

es obradorista. Qué digo

obradorista, muy

obradorista: cada vez

que Andrés Manuel López Obrador

fue candidato, votó por él. Pero no es

dogmática. No es una ultra. No es una

fanática que acata sinrazones. En ter-

tulia le criticaba a AMLO excesos y

despropósitos presidenciales, pero si

las cosas se ponían candentes, al final

defendía su presencia histórica para

desmontar el régimen priista, o el pri-

anista, si usted quiere.

Es puma y es de la generación de la

Presidenta de México. Siempre com-

batió el régimen del PRI desde sus

variadas trincheras (como estudiante,

académica, intelectual y periodista), y

también luchó contra el sistema

panista que se quería enraizar en el

país. Es decir, nadie la puede tachar de

"conservadora" ni de "neoliberal" y

mucho menos puede ser linchada por

hordas de camisas moradas: no hay

forma de que le tatúen el estigma de

traidora.

Además, es claudista convencida:

está segura de que Claudia Sheinbaum

puede representar un verdadero gob-

ierno de izquierda, el primero en la

historia de México. Mi amiga confía

en que las políticas públicas de la

Presidenta sean progresistas. Bueno,

eso era lo que pensaba hasta que, esta

semana, vio con nitidez lo que se

avecina contra el Instituto Nacional de

Acceso a la Información (INAI): la

guillotina política ordenada por

AMLO, avalada por Sheinbaum, y en

cualquier momento ejecutada por

Morena, que es el brazo legislativo de

las insensateces más disparatadas del

nuevo régimen. No hay matiz alguno:

salvo que les venga un súbito ataque

de sensatez, van a desaparecer el

INAI, el organismo autónomo gracias

al cual ellos están en el poder, porque

sin esa herramienta, y sus simulares de

varios estados, nunca se habrían dado

a conocer la mayoría de los casos de

corrupción del priismo y el panismo

perpetrados durante este siglo.

Hay que decirlo claro, me recuerda

mi amiga: fueron esos excesos,

exhibidos por periodistas, los que

generaron tal indignación e ira entre

los ciudadanos, que echamos del poder

a los priistas y a los panistas. Los

sacamos a patadas de Los Pinos. Y

entonces, con su humor característico,

me narra sus pensamientos recientes:

—¿Sabes? Hace unos días, cundo

me cayó el veinte de que van a

destazar al INAI a punta de tarascadas,

trogloditas hambrientos, enfermos de

una insaciable voracidad institucional,

locos por acumular poder sin lim-

itación alguna, me preguntaba yo si

acaso todo lo que ocurría no era pro-

ducto de un pasmoso alucine colectivo

y en realidad nos gobierna de nuevo

Peña Nieto…

—No entiendo tu… ¿metáfora?

—¡Sí! Piénsalo bien: es como si él

y sus secuaces hubieran ganado los

comicios y el PRI de Peña Nieto gob-

ernara otra vez. Es como si existiera la

reelección, como si un Trump mexi-

cano gobernara, como si Peña Nieto y

La Gaviota estuvieran de vuelta para

vengarse de lo que les hicimos con el

escándalo de la casa blanca…

—Mmmm…

—¡Qué sí! Peña Nieto, es Claudia.

Los dos Duarte, el de Veracruz y el de

Chihuahua, son Noroña y Monreal.

Borge, el de Quintana Roo, es Adán

Augusto. ¿Lo ves? Regresaron de

ultratumba para exterminar todas las

instituciones de transparencia que

habíamos construido y ahora quieren

devolvernos al reino de la opacidad.

Nunca más habrá rendición de cuen-

tas, ni estafa maestra, casa blanca, ni

nada. Es una venganza institucional

bárbara. Una y otra vez van a negar la

información que les pidamos porque

ellos mismos van a ser juez y parte:

van a clasificar lo que se les antoje,

desaparecer o borrar lo que quieran, y

no habrá organismo alguno que los

obligue a rendir cuentas.

Tiene razón. La existencia del INAI

no garantiza que no haya corrupción,

esa no es su función, no es ministerio

público, pero sí ayuda a que la corrup-

ción sea develada. El INAI no debe

desaparecer. Es una herramienta no

sólo útil para la ciudadanía, sino que

pertenece a la ciudadanía.

Se despide. Qué decepción, niega

con la cabeza, que la Presidenta

encabece semejante destrucción insti-

tucional, como si desde ahora tuviera

en mente que ella y los suyos, los gob-

ernadores y las gobernadoras,

poseerán casas blancas, toallas de Fox,

estafas maestras y Segalmex que ocul-

tar. Concuerdo.

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

e puede montar un acto en
que una niña llega hasta la
Presidenta -todos sabemos
que nadie puede ni siquiera
acercarse- y la abraza para
tratar de lavar la imagen de

las atrocidades que se han cometido en
los últimos días. 

Todo perfectamente orquestado para
esfumar del imaginario colectivo la deri-
va autoritaria a la que nos están con-
duciendo. Para borrar que a los que abor-
recían e insultaban ayer, hoy exaltan
porque votaron como ellos querían,
porque se pasaron a sus filas, porque los
acompañan sin rubor en esta oleada
destructora. 

Sólo la maldad, la perversidad, pueden
permitir que se actúe con tanta frivolidad
y desvergüenza. Se critica lo que se hizo
anteriormente en materia de vivienda y se
tiene a un lado a Ramírez Marín y
Alejandro Murat quienes fueron directa-
mente responsables de instrumentarla en
otro gobierno. Se denuesta al PRIAN
pero el oficialismo es su versión más
acabada. 

Ahí están los que apenas en el sexenio
peñista eran parte del gabinete, o gober-
nadores que llegaron a serlo por el PRI o
por el PAN. Qué tal Javier Corral quien
apenas ayer era un acérrimo detractor del
morenismo y que hoy forma parte rele-
vante de sus filas, no importa que repre-
senta posiciones extremas de la derecha.
Pero todos ellos son perdonados no
importan sus pecados. 

Ellos -hay que decirlo- están ahí
traicionando a quienes durante años les
dieron cobijo y les permitieron llegar
muy alto. Y sin ningún empacho el ofi-
cialismo prepara el asalto final. En nom-
bre del pueblo, que hay que repetirlo mil
veces ellos sólo representan un poco más
de la mitad (54% de los votos), se
aprestan a desaparecer lo que resta. 

Casi la mitad (46%) no les confirió el
mandato de cambiar nuestra Constitución
y plasmar en ella retrocesos como el de la
reforma judicial y ahora la desaparición
de los órganos autónomos y con ellos el
derecho a la transparencia y la informa-
ción, el impulso a la competencia para
beneficiar a los consumidores (es decir el
pueblo) y la regulación energética (para
qué mantenerla si el principal monopolio
en la materia goza de los favores de pala-
cio). 

Y para colmo, y para demostrar quien
sigue gobernando, violentando el proced-
imiento que se dieron inicialmente en el
Senado, se corre el enorme riesgo de que
Rosario Piedra repita en la CNDH cuan-
do sus malos resultados han sido
demostrados y cuya gestión ha sido cues-
tionada por organismos de derechos
humanos.

Todo ello en medio de una vorágine
legislativa y la propaganda mañanera en
la que el dolor, la impotencia, el baño de
sangre en regiones de nuestro país, no
parecen importar ni son parte de las pre-
ocupaciones centrales del actual gobier-
no. Por el contrario, últimamente se cree
que gobernar es hablar todos los días
frente a un micrófono. 

No hay empatía, no se acompaña a las
víctimas, no se atiende la violencia que,
por ejemplo, en Guerrero dejó once
cadáveres desmembrados en una car-
retera incluidos dos menores de edad
mientras la gobernadora cantaba.

Estas escenas se repiten en Sinaloa,
Guanajuato, Chiapas, Colima y muchas
entidades más y del gobierno sólo mere-
cen condolencias e investigaciones a
destiempo que en nada ayudan a evitar
que esto suceda. 

No les duele, no les importa, no es
parte sustancial de su agenda porque lo
de ellos es destruir no gobernar. Sí, son
muy perversos.

ese a los pronósticos ini-

ciales, las elecciones en

los Estados Unidos se ale-

jaron de lo que suponían

muchos analistas. Ni el

resultado fue cerrado, ni fue necesario

esperar varios días para conocer la

suma de los votos. 

A Kamala Harris le pasó lo mismo

que su antecesora demócrata Hillary

Clinton cuando en 2018 quiso ganarle

al Republicano, con la diferencia de

que, en esta ocasión, Trump se llevó

"el carro completo". Ganó la mayoría

en el Senado, la Cámara de

Representantes queda también bajo el

mando republicano, las gubernaturas

que estaban en la disputa del martes 5

también se pintaron del rojo republi-

cano y, lo que fue peor para los

demócratas, el voto popular se lo llevó

el polémico expresidente. En resumen,

una histórica caída de los demócratas

en los Estados Unidos.

Así que Donald Trump regresará a

la Casa Blanca el próximo 20 de

enero, lo que para muchos ha sido un

duro golpe. Trump genera ese tipo de

sentimientos encontramos en donde "o

te aman o te odian". Sus formas poco

diplomáticas, la manera de ejercer pre-

sión para conseguir sus objetivos y, de

paso, los problemas legales a los que

se ha enfrentado en los últimos meses

han sido tan solo algunas razones por

las que la opinión pública lo critique y

no vea con buenos ojos su regreso. Sin

embargo, ¿a qué se debe su éxito en las

urnas del super martes de noviembre?

Lo primero es el tema económico.

Son muchos que aseguran que los

estadounidenses tenían mejores finan-

zas, mayor oportunidad de empleo, la

vida era "más barata", de lo que ha

venido siendo desde Joe Biden llegó al

poder. Así que la promesa número uno

es bajar la inflación y el costo de la

vida. Al tema económico hay que

sumarle el tan trillado asunto de los

migrantes. Nos sorprende mucho que

hayan sido los propios migrantes que

ya viven en Estados Unidos los que

votaron por Trump y esto es fácil de

entender. Si el Republicano prometió

no dejar entrar más migrantes al terri-

torio estadounidense por supuesto que

le dieron su voto ya que esto les garan-

tiza -a los migrantes residentes ya en la

Unión Americana-, conservar sus

empleos y sus beneficios y no tener

que compartirlos con aquellos que

quieren seguir entrando al territorio.

Prometió producir más petróleo y

gas para bajar el precio de las gasoli-

nas, acabar las ideologías de género,

poner fin al adoctrinamiento en las

escuelas y universidades sobre temas

socialistas, prometió terminar con la

homosexualización de los niños y por

supuesto frenar las intenciones de per-

mitir el aborto, apostó por la vida y por

poner fin al tráfico de drogas. Ya no

habrá impuestos a las propinas y a los

pensionados; es decir, Donald Trump

busca volver a "hacer América grande"

recuperando muchos de aquellos val-

ores que los demócratas, en su espíritu

liberal, han venido olvidando. ¿Será

caso que este es un mensaje de la

primera potencia mundial a todos

aquellos gobiernos que buscando ser

liberales han olvidado valores funda-

mentales de la familia? No lo sé, pero

de que es un mensaje, lo es y de que

Trump cumplirá sus promesas de cam-

paña, no me queda la menor duda.

Hablando de guerras: Si hay un

comediante que ha luchado por

ganarse un lugar en el gusto del públi-

co contra viento y marea es el Indio

Bryan. ¿Cómo ha logrado este sueño?

Salió de su burbuja, de su barrio para

buscar nuevos horizontes, sabiendo

que no sería un camino fácil y más aún

por la muerte de su padre. No se pier-

dan la historia de Hugo Alcántara,

mejor conocido como el indio Bryan,

quien surgió de una pastolera y ha lle-

gado al corazón de muchos, en la

entrevista que nos dio para "En la

Trinchera con José Luis Arévalo", que

pueden ver en YouTube por Canal

Cero Networks.

Los espero en mi próxima

Trinchera

os encaminamos a que se cum-
plan seis años de que Morena
llegó al poder, el 1º. de diciem-
bre de 2018, y los mexicanos
no terminamos de despertar.

No bastaron 5 años 8 meses
del gobierno de López Obrador.

El mes y días que va de esta administración
tampoco ha servido para despabilar a ese
pueblo, embelesado por el canto de las sirenas
de los beneficios de los programas sociales.

A los mexicanos nos está pasando algo
como lo que planteó como una alegoría Marty
Rubin, en el libro “The boiled Frog
Syndrome” (Alyson Publications), publicado
en 1987.

Este síndrome de la rana hervida en pal-
abras más palabras menos describe a un batra-
cio que nada en una cazuela tranquilamente,
que se está calentando a fuego lento.
Conforme pasa el tiempo sube la temperatura
y la rana no se da cuenta. Al contrario, el calor
le parece confortable. Pero también le causa
somnolencia.

Cuando el agua está ya caliente, la rana
nada puede hacer, y muere hervida sin haber
hecho el menor intento por salir de la olla con
agua caliente.

En cambio, -continua esta pieza retomada
por Olivier Clerc, en 2005 en el libro “La rana
que no sabía que estaba hervida… y otras lec-

ciones de vida” (Maeva)- si se le hubiera
aventado en una cazuela con el agua hirvien-
do, de un salto se habría puesto a salvo, brin-
cando fuera del recipiente.

Algo así pasa en México.
Estamos tan acostumbrados a la violencia y

los abusos, que nadie nada reclama. Valga la
siguiente parábola:

En los casi 40 días más recientes la tem-
peratura del agua ha subido.

10 grados Celsius
En el primer mes hubo 2,293 asesinatos

dolosos; es decir, un promedio diario de 73.9.
Y cada vez es más cruento el enfrentamien-

to entre grupos armados en Culiacán, Sinaloa.
20 grados.
La captura de Edwin Rubio “El Max”, líder

del cártel de “El Mayo” Zambada, deja 19
muertos.

30 grados.
El sacerdote Marcelo Pérez es asesinado en

San Cristóbal de las Casas, Chiapas, tras
recibir amenazas por su labor comunitaria.

40 grados.
Alejandro Arcos, alcalde de Chilpancingo,

Guerrero, fue decapitado, pocos días después
de asumir el cargo, y su cabeza fue dejada en
el toldo de una camioneta. Su secretario tam-
bién fue asesinado previamente.

50 grados.
Dos coches bomba explotaron en

Guanajuato. Las detonaciones cimbraron
Acámbaro y Jerécuaro.

60 grados.
Los enfrentamientos en Técpan de

Galeana, Guerrero, entre el Ejército y grupos
criminales han dejado casi 30 muertos.

70 grados.
Dos periodistas fueron asesinados el primer

mes de gobierno: Mauricio Cruz Solís y
Patricia Ramírez González.

80 grados.
La defensora de Derechos Humanos oax-

aqueña Sandra Domínguez Martínez per-
manece desaparecida.

90 grados.
El Congreso aprobó la Supremacía

Constitucional, por lo que son improcedentes
las controversias constitucionales o acciones
de inconstitucionalidad, que tengan por objeto
controvertir las adiciones o reformas a la
Constitución federal.

Punto de ebullición.
La Suprema Corte de Justicia de la Nación

deja intocada la reforma judicial. Un ministro,
señalado en medios y por dirigentes políticos
como “Alito” Moreno, de tener abiertos expe-
dientes que lo incriminan a él y cercanos,
evitó que el pleno entrara a la discusión de la
reforma.

Que no nos ocurra como en la fábula, que
la rana se coció y nadie se dio cuenta.

Monitor republicano
El regreso de Donald Trump abre la posi-

bilidad de que los contrapesos que no se
lograron aquí, vengan de fuera.

anarciae@gmail.com
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Calera, Zac./El Universal.-                  
Al declarar que con el apoyo de la

presidenta Claudia Sheinbaum Pardo "el
campo renacerá con más fuerza que
nunca" y apostar por la autosuficiencia
alimentaria, David Monreal, gobernador
de Zacatecas acusó un abuso a produc-
tores de frijol.

Al acompañar a Sheinbaum a un
encuentro con productores y al evento
Programas de Apoyo al Campo, Monreal
pidió, a nombre de los productores de fri-
jol, "que los tiempos en el pago de la
cosecha no sean tan largos porque
inhiben y luego se abusa de nuestro pro-
ductor".

"Ojalá que los pagos pudieran ser den-
tro de los 15, 20 o quizá un mes que es
suficiente, porque de lo contrario abusan
de nuestros amigos productores de fri-
jol", expresó.

"Sabemos que el fortalecimiento del
campo es esencial para consolidar la paz
en Zacatecas, porque el campo no solo
alimenta a las familias, sino que también

es un eje tractor de nuestra economía y
un importante generador de empleo. En
este año de la paz, refrendamos nuestra

convicción de orientar cada acción y
cada obra estará encaminada a la con-
strucción de paz para lograr una sociedad
más justa (...)", declaró.

El gobernador morenista destacó el
aumento del precio de garantía en el fri-
jol a 27 pesos: "Sabemos que, con este
incremento, miles de productores ten-
drán la seguridad de que su trabajo vale,
y será remunerado justamente".

Monreal comentó que el segundo piso
de la cuarta transformación enfrentará
reacciones y resistencias, además que la
presidenta será blanco de ataques y de
"vulgares comentarios". Refrendó el
apoyo al gobierno de Sheinbaum "sin
titubear, sin zigzaguear, sin que nos tiem-
ble la mano".

Ciudad de México/El Universal.-
El Proyecto de Búsqueda

Guanajuato denunció la desaparición
de una pareja, integrante de su colecti-
vo, se trata de los activistas y bus-
cadores Luz Alejandra Lara Cárdenas y
Óscar Iván Jiménez Torres, esto desde
el 5 de noviembre en Apaseo el Grande
en Guanajuato.

Tras el reporte, la Fiscalía General
de Guanajuato emitió las fichas corre-
spondientes para dar con su paradero.

Óscar Iván es hijo de Blanca
Patricia, una madre buscadora, quien
ahora enfrenta la desaparición de un
segundo hijo y su nuera.

Ante el hecho, la Oficina en México
del Alto Comisionado de la
Organización de las Naciones Unidas
para los Derechos Humanos se pronun-
ció.

"Instamos a las autoridades de
investigación y búsqueda estatales a
coordinar esfuerzos para localizarles y
esclarecer los hechos, respetando el
derecho de participación de familiares
y actores interesados, en conformidad
con los Principios Rectores para la
Búsqueda de Personas del #CED",
escribió en su cuenta de X.

DESAPARECEN ÓSCAR IVÁN
Y LUZ ALEJANDRA

De acuerdo con las fichas de
búsqueda Óscar Iván Jiménez Torres y

Luz Alejandra Lara Cárdenas fueron
vistos por última vez el pasado 5 de
noviembre del 2024 en Apaseo El
Grande.

Óscar Iván tiene 29 años, es
moreno, de ojos café oscuro, cabello
negro, corto y quebrado, mide 1.70
metros y es robusto.

El día de su desaparición vestía pan-
talón de mezclilla, pantalón negro,
tenis nike rojo con blanco. Como señas
particulares tiene 3 cicatrices en la
muñeca izquierda por operación, tiene
un conejo Play Boy en el pie derecho,
además una leyenda en inglés en el
pecho.

Mientras que Luz Alejandra Lara
Cárdenas tiene 26 años, es de tez blan-
ca, ojos café claro, de cabello castaño.
Mide 1.69 metros y de complexión
robusta.

El día de su desaparición vestía un
pantalón de mezclilla azul, blusa blan-
ca y sandalias blancas.

Entre sus señas particulares tiene un
tatuaje en la mano con un corazón y la
palabra family en el tobillo derecho, un
conejo con sombrero y un cigarro.
Además, en el tobillo izquierdo el
nombre de Naomi.

La pareja buscaba a Jesús Abel
Jiménez Torres, hermano de Óscar,
quien desapareció el 21 de mayo de
2017.

Ciudad de México/El Universal.-
En los primeros ocho días de

noviembre se registraron 564
asesinatos en el país, un promedio de
70 diarios, en cifras preliminares de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC).

Lo anterior confirma que a la sem-
ana se cometen en el país entre 550 y
600 homicidios dolosos, mantenién-
dose así en niveles altos este delito del
fuero común y de alto impacto.

Según las estadísticas del reporte
diario, que presentan una subesti-
mación a la alza, los estados más vio-
lentos del 1 al 8 de noviembre, en
números absolutos, son Guanajuato, 77
víctimas; Estado de México, 38;
Morelos, 31; Baja California, 30;
Sinaloa, 27; Jalisco, 27; Nuevo León,
26; Colima, 25; Puebla, 23; Tabasco,
22.

Durante la primera semana de
noviembre se registraron diversos
hechos violentos, como el hallazgo de
11 cuerpos sin vida la noche del miér-
coles en una importante avenida de la
capital del estado de Guerrero.

Asimismo, ayer fue asesinado el
contraalmirante Fernando Rubén
Guerrero Alcántar cuando circulaba en
su camioneta en el puerto de
Manzanillo, Colima, el más importante

en el país, por la capacidad de carga
que recibe de Asia, y por donde arriban
los precursores químicos que los cárte-
les de la droga utilizan para las drogas
sintéticas.

Durango, Dgo./El Universal.-             
La presidenta Claudia Sheinbaum

Pardo aseguró que desde los pueblos de
México saldrán "los nuevos jueces", en
la elección judicial de junio del próxi-
mo año.

Al asistir este sábado 9 de noviem-
bre a la inauguración de la primera
etapa del camino artesanal Pata de
Gallo - Santiago Teneraca en
Mezquital, Durango, recordó que antes
de retirarse, el expresidente Andrés
Manuel López Obrador firmó tres
decretos de cambios en la Constitución,
entre ellas la reforma al Poder Judicial
para elegir a jueces, magistrados y min-
istros.

"El 1 de junio del próximo año va a
haber casillas para poder votar por jue-
ces, magistrados y ministros, para que
desde los pueblos salgan los nuevos

jueces para nuestro país", declaró.
Ante los duranguenses, Sheinbaum

Pardo destacó que sigue la continuidad
del segundo piso de la Cuarta
Transformación, y "no hay divorcio"
con la ciudadanía porque seguirán tam-
bién los programas de Bienestar.

Refirió que hay tres nuevos progra-
mas sociales: Pensión Mujeres
Bienestar, la beca Rita Cetina y Salud
Casa por Casa.

La titular del Ejecutivo hizo el com-
promiso de electrificar a las comu-
nidades duranguenses, dentro de los
planes de justicia, sea "por cables" o a
través de paneles solares.

Esteban Villegas, gobernador de
Durango, reconoció a la Presidenta el
trabajo por el estado y celebró que es
de los primeros que entra en el progra-
ma "Bachetón" para atender caminos y

carreteras de todo el país.
El gobierno de Durango seguirá

siendo ético, democrático, con apego a
los derechos humanos y a la
Constitución, destacó Villegas ante la
Presidenta.

DESTACAN PLANES
EN EL ESTADO

Antonio Esteva, secretario de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transporte, dijo que hubo más trabajo
de mujeres que de hombres en el pro-
grama de los caminos artesanales: "Es
tiempo de mujeres".

Describió que en total, todo el pro-
grama suma en este año 3 mil 835
kilómetros en 10 estados, con 17 mil
800 millones de inversión.

Adelfo Regino Montes, titular del
Instituto Nacional de Pueblos

Indígenas, destacó el plan de justicia de
los pueblos de Durango que reconoce
los lugares sagrados de la comunidad.

El gobernador tradicional de Santa
María de Ocotlán, Severo Santana
Cervantes, le pidió "de corazón" a la
presidenta Sheinbaum que tenga con-

tinuidad en el plan de justicia que en
2022 se acordó con el expresidente
Andrés Manuel López Obrador.

Agradeció porque se aprobó la
reforma constitucional que reconoce
derechos a pueblos y comunidades
indígenas.

Ciudad de México/El Universal.-
El nuevo esquema de compra con-

solidada que presentó la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, a fin de
garantizar el abasto de medicamentos
para los próximos años, carece de
transparencia y generará un sobrepre-
cio al Estado mexicano, afirmaron
miembros de la industria farmacéutica.

En un documento entregado a
senadores de varios partidos,
expusieron que al cerrar la licitación a
algunos laboratorios y centralizar las
compras de 4 mil 498 claves que se
requieren en el Sector Salud se
agudizará el riesgo de suministrar ade-
cuadamente y en todo el país medica-
mentos y material de curación, pues si
los laboratorios no tienen los insumos
para producir las medicinas, se compli-
carán los tiempos de entrega.

"Lo hemos venido reiterando, esta
licitación afectará a la gente pues si se
tiene un pequeño número de laborato-
rios con grandes producciones de
medicamentos se beneficiarán unas
cuantas empresas y el fantasma del
influyentísimo en la Cuarta
Transformación se hará presente",
expusieron a senadores de oposición.

"Además de que no se especifica si
esos laboratorios tienen la infraestruc-
tura para garantizar la calidad y entrega
de los productos", se indica en el análi-
sis presentado por integrantes de la
industria farmacéutica.

Subrayaron que la industria está en
la mejor disposición de ayudar a la

presidenta Claudia Sheinbaum para
poner fin a los numerosos intentos fal-
lidos de los sexenios anteriores por
garantizar el abasto de medicamentos a
través de la máxima participación de
empresas del ramo y dar con ello
respuesta al reclamo de pacientes en
todo el país.

Monreal denuncia abuso 
a productores de frijol

David Monreal, gobernador de
Zacatecas

ONU exige localización
de pareja de activistas

Óscar Iván es hijo de Blanca Patricia, una madre buscadora, quien ahora
enfrenta la desaparición de un segundo hijo y su nuera.

Arranca con 564 asesinatos 
primera semana de noviembre

A la semana se cometen en el país entre 550 y 600 homicidios dolosos, man-
teniéndose así en niveles altos este delito del fuero común y de alto impacto.

Advierten riesgos sobre abasto de medicamentos

El nuevo esquema de compra consolidada  carece de transparencia y gener-
ará un sobreprecio al Estado mexicano, afirmaron miembros de la industria
farmacéutica.

Sheinbaum: de los pueblos
van a salir los nuevos jueces

"El 1 de junio del próximo año va a haber casillas para poder votar por jue-
ces, magistrados y ministros”
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Ciudad de México/El Universal.-

La dirigenta nacional de Morena,
Luisa María Alcalde criticó el pre-
supuesto de 13 mil millones de
pesos solicitado por el Instituto
Nacional Electoral (INE) para orga-
nizar las elecciones de jueces, mag-
istrados y ministros, comparándolo
con los 10 mil millones asignados a
la elección presidencial de 2024.

Alcalde cuestionó la necesidad de
un monto tan alto para un proceso
sin campañas ni financiamiento a
partidos políticos, acusó que esto
podría ser "una estrategia para

detener la reforma judicial".
Enfatizó que, en tiempos de aus-

teridad, el INE debería ajustar sus
previsiones y recordó la importancia
de administrar los recursos públicos
de forma responsable.

Alcalde sugirió que el elevado
presupuesto podría ser una muestra
de resistencia ante la reforma, que
busca dar un giro al sistema judicial
y hacer a este proceso más accesible
para la ciudadanía.

Morena pide al INE priorizar la
transparencia y garantizar un ejerci-
cio democrático ajustado a la reali-
dad presupuestaria del país.

Chilpancingo, Gro./

El Universal.-                                         

Pobladores de la comunidad de
Chautipan, en la Sierra de Chilpancingo,
sepultaron a 11 de sus familiares la tarde
del sábado.

El entierro fue a las 16:00 horas en el
panteón de la comunidad. Los 11
cadáveres fueron velados en un patio del
lugar, los familiares formaron los
ataúdes de las dos mujeres, los cuatro
adolescentes y los cinco hombres.

Las personas sepultadas este sábado
fueron Clara Francisco Cabrera, Flor
Cabrera Sánchez, José Enrique Francisco
Cabrera, Héctor Santos de la Cruz,
Mario Francisco Millán, Inés Morales
Lorenzo, Alfonso Francisco Cabrera y
los adolescentes Diego Alonso Francisco
Cabrera, Abraham Reyes Calletano,
Ángel Barrera Millán y Raymundo
Santos Francisco.

Los pobladores volvieron a exigir a la
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a
la gobernadora Evelyn Salgado Pineda
que no dejen de buscar a las otras seis
personas, cinco hombres y un adoles-
cente, que siguen desaparecidas.

La mañana del viernes los pobladores
salieron del Servicio Médico Forense
(Semefo) con los 11 cadáveres. Todo el
jueves la pasaron reconociendo a sus
familiares que fueron hallados en la
batea de una camioneta que fue dejada
sobre el punto conocido como el Parador

del Marqués, donde converge la
autopista del Sol y la carretera federal
Acapulco-México.

Este hallazgo ocurrió un día después
de que el Ejército Mexicano anunció una
operación, con la participación de 400
soldados, para buscar y localizar a los 17
pobladores que fueron desaparecidos
entre el 22 y el 27 de octubre en la comu-
nidad de El Epazote, Chilapa.

El 22 llegaron a El Epazote dos adul-
tos y cinco adolescentes a vender trastes.

Al día siguiente otras cuatro personas
acudieron a buscarlos y no volvieron.

El 27 del pasado mes de octubre un
tercer grupo llegó a la comunidad de El
Epazote a buscar a los primeros 10 y
tampoco regresaron.

El Epazote es una comunidad que col-
inda con la localidad de Tlanicuilulco,
municipio de Quechultenango, bastión
de la organización criminal Los Ardillos,
a la que el Ejército señaló de haber
retenido a los 17 comerciantes.

San Cristóbal de las Casas, Chis./
El Universal.-                                         
Fieles católicos de la parroquia de San

Jacinto de Polonia participaron en una
peregrinación, para pedir justicia por el
asesinato del sacerdote Marcelo Pérez,
ocurrido el 20 de octubre, que tenía a su
cargo la iglesia de Guadalupe, de San
Cristóbal.

Unos tres mil fieles católicos con pan-
cartas, cartulinas y fotografías del párro-
co Marcelo Pérez, caminaron por las
principales calles de Ocosingo, en la
región Selva, para pedir justicia por la
paz en las comunidades de Chiapas, que
se encuentran golpeadas por el crimen
organizado y que se disputan el territo-
rio.

Por la mañana de este sábado, los
católicos que llegaron de las comu-
nidades tzeltales, campesinas y de la
cabecera municipal, los católicos vesti-
dos de blanco y con globos pidieron por
la paz en Chiapas.

El sacerdote Eduardo Cobián, que
encabezó la peregrinación, dijo que la
Iglesia trabaja por la paz. "La Iglesia
como pueblo de Cristo tenemos la
obligación de alzar la paz y pedir paz,
justicia. Somo la voz del mundo. No es
una voz agresiva, es una voz dulce que
busca paz y perdón. Es lo que venimos a
pedir aquí. Eso es lo que venimos a
expresar aquí: que queremos paz, justicia
y caridad".

Antes de iniciar la peregrinación, en la
rotonda donde se erige la estatua de una
mujer indígena tzeltal, el sacerdote pidió:

"Aprovechemos esta peregrinación por
la paz, para pedir por la paz en nuestra
patria, en nuestro Chiapas, en nuestro
Ocosingo. Por la paz en nuestros hogares
y la paz en nuestros corazones, porque
nosotros la iglesia somos los construc-
tores de paz y somos hijos de Dios cuan-
do buscamos paz y justicia".

Durante la peregrinación, los católi-
cos recordaron el trabajo de Marcelo
Pérez y su trabajo por la paz que llevó a
cabo en Chenalhó, Pantelhó y Simojovel.
Él había dicho que la paz era más fuerte
que las amenazas de muerte que había
recibo. "Todos y todas somos tatic
Marcelo", dijo el párroco Cobián.

El párroco oró y pidió a los fieles
católicos y las comunidades, como dis-

cípulos de Cristo, sean ciudadanos
responsables. "Que seamos promotores
de la justicia y de la paz. Para que en ti
nuestro pueblo tenga vida digna".
"Justicia para el padre Marcelo".

Desde ese punto, los fieles católicos
caminar hacia el parque central, para cul-
minar en una misa frente al templo de
San Jacinto de Polonia.

Durante la peregrinación, los fieles
católicos lanzaron vivas por la diócesis
de San Cristóbal de las Casas. "La paz es
un grito que tiene que se escuchado",
"Queremos paz", "Justicia y paz", eran
algunas de las pancartas y cartulinas que
llevaban los católicos. "Viva la iglesia
autóctona", "Viva la Iglesia de los
pobres", "Vivan los pueblos originarios".

Ciudad de México/El Universal.-

Esta tarde, en Tamaulipas, el
presidente del Senado, Gerardo
Fernández Noroña, informó que la
camioneta en la que viajaba se
incendió.

"Quién sabe qué pasó", escribió
en X, anteriormente Twitter.

Fernández Noroña especificó que
nadie se encontraba a bordo de la
camioneta al momento del incendio
y que no se reportaban daños.

Horas después, el presidente del
Senado escribió por medio de X:

"Seguro hizo un corto, afortu-
nadamente lo único que se quemó
fueron mis lentes para vista cansa-
da", confirmando que se trató de un
accidente y no se presentaron
grandes daños o heridos.

De acuerdo con información de
medios locales y su equipo de
medios, el exdiputado continuará de
forma normal con las actividades
que tenía hoy como parte de su gira
informativa "Construyendo el
segundo piso de la Cuarta
Transformación".

Ciudad de México/El Universal.-          

El secretario de Relaciones
Exteriores, Juan Ramón de la Fuente,
alentó a empresas japonesas a
aprovechar la coyuntura del inicio del
gobierno de la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo para renovar la confi-
anza de seguir invirtiendo en México.

Encabezó la apertura de la conmemo-
ración del 60 aniversario de la Cámara
Japonesa de Comercio e Industria en
México, en donde el canciller destacó la
solidez de los lazos históricos que unen a
ambas naciones, al tiempo de reconocer
la labor del sector empresarial para con-
tribuir a la relación bilateral.

"México y Japón comparten una
Asociación Estratégica de larga data
basada en valores y objetivos compar-
tidos. Creemos en un libre comercio
justo, amparado en el derecho y normas
internacionales", precisó.

Además, destacó el éxito de la
relación económica que une a ambas
naciones y reconoció la importante pres-
encia de más de 1,500 firmas japonesas
que operan en el país, las cuales generan
90 mil empleos directos y contribuyen a
la economía con un sentido de respons-
abilidad corporativa.

Expresó que, a lo largo de sus 60 años,
la Cámara Japonesa de Comercio e
Industria de México ha participado acti-
vamente en la consolidación de la
relación económica entre México y
Japón.

"México está listo para recibirles.
Cuenten con la confianza de un gobierno
abierto y dispuesto a impulsar proyectos
estratégicos que generen bienestar en
nuestra población, en un entorno en el
que las empresas japonesas puedan
expandirse", precisó el canciller en el

encuentro donde estuvo acompañado por
el presidente de la Cámara Japonesa de
Comercio e Industria en México,
Takaaki Kuga; el embajador de Japón en
México, Noriteru Fukushima, y el presi-
dente del Consejo Coordinador
Empresarial, Francisco Cervantes Díaz.

Ciudad de México/El Universal.-

Este 10 de noviembre se con-
suman siete años sin ver ninguna
compañía debutando en la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV), la
racha más larga de su historia con-
temporánea.

La última empresa que se estrenó
en la Bolsa Mexicana de Valores fue
Grupo México Transportes,
propiedad de Germán Larrea, el 10
de noviembre de 2017.

El mercado accionario mexicano
vive tiempos difícil ante la falta de
apetito de inversionistas y el desin-
terés de las empresas por utilizar
esta vía de crecimiento, de acuerdo
con un reporte de Deloitte.

Esto se debe a diversos factores:
la falta de dinamismo de la
economía nacional y el temor de los
dueños a perder el control de la
empresa y hacer pública su informa-
ción, por lo que prefieren financia-
rse mediante bancos o proveedores.

La Asociación Mexicana de
Instituciones Bursátiles (AMIB) dio
a conocer los resultados de la
Encuesta Sentimiento del Mercado,
que aplicó a 15 instituciones del 31
de octubre al 5 de noviembre.

Santef se coloca como el más
pesimista, con una expectativa de 49
mil 800, mientras que en segundo
lugar se encuentra Economatica,
que trae un pronóstico de 50 mil 400
unidades.

Se cumplen siete años 
de sequía bursátil

Este 10 de noviembre se consuman siete años sin ver ninguna com-
pañía debutando en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV)

Sepultan a 11 de los 17 desaparecidos

Los familiares formaron los ataúdes de las dos mujeres, los cuatro adoles-
centes y los cinco hombres.

Se incendia camioneta 
de Fernández Noroña 

"Quién sabe qué pasó", escribió en X, anteriormente Twitter.

Realizan peregrinación por padre Marcelo

Unos tres mil fieles católicos con pancartas, cartulinas y fotografías del párro-
co Marcelo Pérez, caminaron por las principales calles de Ocosingo

Critica Alcalde presupuesto
para elección de jueces

Alcalde cuestionó la necesidad de un monto tan alto para un proceso
sin campañas ni financiamiento a partidos políticos

De la Fuente destaca importancia
de la inversión japonesa

Juan Ramón de la Fuente encabezó la apertura de la conmemoración del 60
aniversario de la Cámara Japonesa de Comercio e Industria en México.



Redacción/Catar.-                     

Catar ha anunciado su retiro
como mediador en las negocia-
ciones entre Israel y el movimiento
islamista palestino Hamás, tras var-
ios meses de esfuerzos fallidos
para lograr un alto el fuego y un
acuerdo sobre el intercambio de
rehenes. 

El Ministerio de Relaciones
Exteriores de Catar informó el
sábado 9 de noviembre que la
decisión fue tomada luego de que
las conversaciones se encontraran
estancadas, sin avances significa-
tivos. Junto a Estados Unidos y
Egipto, Catar había estado inten-
tando poner fin a la guerra en la

Franja de Gaza, pero las negocia-
ciones no han dado frutos.

El portavoz de la cancillería
catarí, Majed al Ansari, señaló que
la suspensión de la mediación se
produjo después de que, hace diez
días, Catar comunicara a las partes
involucradas que si no se alcanza-
ba un acuerdo durante la última
ronda de conversaciones, sus-
penderían sus esfuerzos. 

A pesar de la interrupción de la
mediación, al Ansari aseguró que
Catar reanudará su intervención si
ambas partes demuestran “buena
voluntad y seriedad” para alcanzar
una tregua. 

Además, desmintió rumores
sobre el cierre de la oficina de

Hamás en Doha, aclarando que su
función sigue siendo el canal de
comunicación entre las partes.

El conflicto entre Israel y
Hamás se desató el 7 de octubre de
2023, cuando los combatientes
islamistas atacaron el sur de Israel,
lo que desencadenó una respuesta
militar israelí que, hasta la fecha,
ha dejado un saldo devastador. 

A pesar de los esfuerzos de
mediación, solo se logró una tregua
de una semana en noviembre de
2023, que permitió un intercambio
limitado de prisioneros. 

Desde entonces, las hostilidades
han continuado, con acusaciones
mutuas de que cada parte ha blo-
queado las negociaciones para

establecer un alto el fuego.

La situación en 
Gaza es crítica

La guerra ha causado la muerte
de más de 43,000 personas, en su
mayoría civiles palestinos, y ha
generado una crisis humanitaria sin
precedentes. 

La ONU advirtió el sábado
sobre la “probabilidad inminente y
sustancial” de hambruna debido al
rápido deterioro de la situación en
Gaza. 

La ofensiva israelí no ha cesa-
do, y el ejército israelí ha rechaza-
do las advertencias internacionales,
alegando que continuará su cam-
paña hasta neutralizar a Hamás.
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Abre la Casa Blanca sus puertas a
Trump; se reunirán el miércoles

Redacción/Estados Unidos.-                            

El miércoles, el presidente de
Estados Unidos, Joe Biden,
recibirá al presidente electo
Donald Trump en el Despacho
Oval para iniciar la transición de
poder, según informó el sábado la
portavoz de la Casa Blanca,
Karine Jean-Pierre. 

Este encuentro marcará el
primer paso en un proceso que, a
diferencia de la tensa transición de
2020, se espera que sea pacífico y
ordenado.

El compromiso de Biden para
una transferencia de poder "pacífi-
ca y ordenada" fue reafirmado el
jueves, cuando el mandatario
saliente expresó su disposición a
colaborar con el republicano,

quien logró una clara victoria en
las elecciones presidenciales del 5
de noviembre contra la actual
vicepresidenta. 

Este acto de cooperación es un
contraste directo con la postura
adoptada en 2020, cuando Trump
se negó a reconocer su derrota y
boicoteó la ceremonia de toma de
posesión de Biden, lo que culminó
en el asalto al Capitolio por parte
de sus seguidores.

Aunque la transición política
entre Biden y Trump tendrá un
tono más conciliador, la situación
es diferente en varios frentes.

Mientras que el presidente
electo asume el poder con un
panorama económico y social
complejo, Biden se enfrenta a la
humillación de entregar la Casa

Blanca a un republicano que había
sido considerado su principal
rival. 

A esto se suma la controversia
dentro de su propio partido, donde
se le señala por no haber facilitado
una mayor unidad interna, lo que
facilitó el regreso de Trump a la
política.

El retiro de Biden de la carrera
presidencial en julio, a favor de
Harris, fue producto de una cam-
paña frustrante que no logró
conectarse con los republicanos,
especialmente en temas económi-
cos y de seguridad. 

Harris, quien había calificado a
Trump de "fascista" y "un peligro
para la democracia", no logró con-
vencer a los electores de que com-
prendieran sus principales preocu-

paciones. 
Frente a este escenario, Donald

Trump se presentó como el líder
capaz de mejorar la situación
económica del país, prometiendo
recortes de impuestos y la imple-
mentación de aranceles aduaneros
para impulsar la economía.

Además, su propuesta de llevar
a cabo expulsiones masivas de
inmigrantes irregulares resonó
con una gran parte del electorado
preocupada por la seguridad y la
inmigración. 

Con estas promesas, el republi-
cano logró asegurar una victoria
contundente, que se ve respaldada
por el control republicano del
Senado y, posiblemente, también
de la Cámara de Representantes,
una institución que su partido está

en camino de conservar.
El recuento de votos en

Arizona sigue en proceso, pero
Trump ya ha ganado en los otros
seis estados clave que definieron
la elección, con lo que parece casi
seguro que logrará también la vic-
toria en el voto popular, derrotan-
do a Kamala Harris. 

La victoria de Trump no solo
representa su regreso al poder,
sino también un cambio significa-
tivo en la dinámica política de
Estados Unidos, después de años
de dominio demócrata en la Casa

Blanca. 
Con el apoyo de un Congreso

republicano, el nuevo presidente
tendrá las herramientas necesarias
para impulsar su agenda política,
que se centrará en el fortalec-
imiento de la economía y el con-
trol de la inmigración. 

Sin embargo, también tendrá
que enfrentar desafíos significa-
tivos, desde la reconstrucción de
la unidad nacional hasta la gestión
de la creciente polarización políti-
ca que caracterizó la campaña
presidencial.

La transición marca un cambio respecto a 2020, cuando Trump se
negó a aceptar la derrota y se desató el caos en el Capitolio.

Van Musk y Kennedy Jr. para Gabinete del magnate
El Universal/Estados Unidos.-                                

La configuración del nuevo
gabinete del vencedor en las pres-
idenciales, es crucial. 

Se prevé que sean personali-
dades que prometen traer un
enfoque disruptivo.

El republicano trae a la mesa
de opciones: el primero y más
afamado es Elon Musk, y el
segundo, Robert F. Kennedy Jr.

De acuerdo con Octavio
Pescador, académico y analista de
la Universidad de California en
Los Ángeles (UCLA), quien está
al frente de la selección del gabi-
nete y asesores cercanos al
exmandatario es su hijo Donald
Trump Jr.

Elon Musk, CEO de Tesla y
SpaceX, no será un secretario del
gabinete formal, pero sí uno de los
asesores más influyentes en la
estructura del nuevo gobierno.

Trump ha dejado en claro que
Musk liderará una comisión enfo-
cada en la reducción del gasto y la
optimización del aparato guberna-
mental.

Ha propuesto integrar a Robert
F. Kennedy Jr. en su adminis-
tración, particularmente en roles
relacionados con la salud pública
y la agricultura. 

Kennedy Jr., abogado y
activista ambiental, ha sido una
figura destacada por sus posturas
críticas hacia las vacunas y su

defensa de un enfoque alternativo
en temas de salud y agricultura
sostenible.

Kennedy Jr., quien fundó la
organización Children's Health
Defense, ha defendido reformas
profundas en el sistema de salud
de EU, con un enfoque en la
reducción de regulaciones y un
escepticismo hacia ciertas políti-
cas de salud pública. 

Además, Kennedy Jr. ha
mostrado interés en influir en
políticas agrícolas, promoviendo
la agricultura regenerativa y cues-
tionando la dependencia de la
industria en pesticidas y otros pro-
ductos químicos.

Susie Wiles ha sido confirmada
por Trump para convertirse en la
primera mujer en liderar la
Jefatura de Gabinete en la Casa
Blanca. 

Trump anunció que no invitará
a Mike Pompeo, quien fue secre-
tario de Estado y director de la
CIA, ni a Nikki Haley, exgober-
nadora de Carolina del Sur y
exembajadora ante la ONU, a su
gabinete. "Disfruté y aprecié tra-
bajar con ellos anteriormente y
desearía agradecerles por su servi-
cio al país", indicó el exman-
datario estadounidense.

"El viernes, el Financial Times
informó que Trump había pedido
al exrepresentante comercial de
Estados Unidos, Robert
Lighthizer, que volviera a dirigir

la agencia, que es un puesto a
nivel de gabinete en la oficina
ejecutiva del presidente y es
responsable de gran parte de la
política comercial de la Casa
Blanca. 

Pero una fuente familiarizada
con el tema, a quien se le concedió
el anonimato para hablar de discu-
siones internas sobre el personal,
dice que eso es 'totalmente falso'",
indicó el medio Politico.

Como secretario de Estado
suena Marco Rubio, senador por
Florida, reconocido por su postura
firme contra regímenes autoritar-
ios, especialmente en América
Latina. Rubio se ha pronunciado
repetidamente sobre la necesidad
de apoyar a los países democráti-

cos del hemisferio occidental
frente a regímenes de corte dicta-
torial, como el de Venezuela y
Cuba.

Bill Hagerty, actualmente
senador por Tennessee y exemba-
jador en Japón, tiene una amplia
experiencia en Asia, una región
crítica en la política exterior esta-
dounidense. Durante su tiempo en
el país asiático, Hagerty trabajó
para fortalecer la alianza entre
ambos países en temas de seguri-
dad y comercio. Su experiencia en
temas de Asia-Pacífico y su
conocimiento de los desafíos con
China y Corea del Norte lo posi-
cionan como una opción destaca-
da para también liderar el
Departamento de Estado.

Abandona Catar mediación en conflicto entre Israel y Hamás

Catar suspendió las conversaciones luego de que no llegaran a un
acuerdo tras meses de conflicto bélico.

Elon Musk se unirá como asesor clave para reducir el gasto y opti-
mizar el aparato gubernamental.

Joe Biden y el republicano se verán el 13 de noviembre en
la Oficina Oval para iniciar una transición de poder "pacífica

y ordenada", según el presidente saliente.

El Papa Francisco criticó los programas educativos que respon-
den a intereses políticos y económicos.

Critica el Sumo Pontífice la
politización en la educación
Redacción/El Vaticano.-                            

El Papa Francisco expresó su
preocupación por el impacto de
programas educativos que, según
él, están subordinados a intereses
políticos y económicos. 

Durante un discurso ofrecido
el sábado en la Sala Clementina
del Vaticano, el sumo pontífice
criticó cómo estas influencias ide-
ológicas distorsionan el propósito
fundamental de la educación,
señalando que los programas de
este tipo no contribuyen al desar-
rollo auténtico de los estudiantes.

"Las ideologías no nos hacen
crecer, sean del signo que sean.
Son el enemigo de la madu-
ración", subrayó el Papa.

En su intervención, también
alertó sobre los peligros de la
globalización, destacando cómo
esta tendencia se ha convertido en
un riesgo para el sistema educati-
vo global. 

Según Francisco, la educación
está siendo utilizada como un
"instrumento para fines muy dis-
tintos de la promoción de la dig-
nidad humana y la búsqueda de la
verdad".  En este sentido, instó a
reflexionar sobre cómo estos
intereses ajenos al bienestar de los
estudiantes afectan su formación
integral.

El Pontífice recordó que la
educación debe centrarse en val-
ores fundamentales como la paz,
la justicia.

Advierte Irán sobre la expansión de la guerra en Gaza
Redacción/Irán.-                     

Teherán alertó el sábado sobre
el riesgo de que los conflictos en
Gaza y Líbano, donde Israel com-
bate contra Hamás y Hezbolá,
respectivamente, puedan exten-
derse a otras regiones del mundo.

En un discurso transmitido por
la televisión estatal, el ministro
iraní de Relaciones Exteriores,
Abás Araqchi, advirtió que, si la
guerra se amplía, sus efectos
nocivos no se limitarán a Medio
Oriente. “La inseguridad y la
inestabilidad pueden propagarse a
otras regiones, incluso muy
lejanas”, señaló, generando pre-
ocupación sobre una posible
expansión del conflicto.

La guerra entre Israel y estos
dos grupos islamistas, que son ali-
ados clave de Irán, ha incrementa-
do las tensiones entre Teherán y
Tel Aviv. 

Mientras Israel lucha contra el
Hamás en Gaza y el Hezbolá en el
Líbano, Irán ha estado presionan-
do por un alto el fuego en ambos
frentes. 

A lo largo del conflicto, Irán ha
sido un firme defensor de los gru-
pos militantes y ha pedido el cese
de las hostilidades, mientras se
mantiene al margen de los com-
bates directos.

Las tensiones entre Israel e Irán
se han intensificado, especial-
mente después de un incidente
ocurrido el 26 de octubre, cuando

aviones de israelíes bom-
bardearon instalaciones militares
iraníes en represalia por un ataque
balístico de Irán contra Israel el 1
de octubre. 

Este ataque marcó un nuevo
capítulo en la creciente animosi-
dad entre ambos países. 

Teherán ha prometido una
respuesta, mientras que Israel ha
advertido que responderá con aún
mayor contundencia en caso de
que Irán escale las hostilidades.

Ali Larijani, asesor del líder
supremo iraní, el ayatolá Alí
Jamenei, instó a que Irán actúe
con cautela para no caer en lo que
describió como una “trampa” del
gobierno israelí de Benjamin
Netanyahu. 

Larijani sugirió que las
respuestas impulsivas podrían
agravar aún más la situación,
haciendo hincapié en la necesidad
de evaluar las consecuencias de
cualquier acción militar contra
Israel.

El presidente iraní, Masud
Pezeshkian, también se refirió a la
situación el pasado domingo,
señalando que un posible alto el
fuego entre los aliados de Irán e
Israel podría influir en la respues-
ta de su país. 

Sin embargo, la situación sigue
siendo incierta y las tensiones
continúan creciendo en la región,
con la amenaza de que el conflic-
to se amplíe aún más si las poten-
cias internacionales.

El ministro de Relaciones Exteriores de Irán, Abás Araqchi, advir-
tió que los efectos de la guerra no se limitarán a Medio Oriente.
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Alma Torres Torres, Jorge Maldonado

Ignacio González Bañuelos                           

Tras advertir que el incremento en las ta-
rifas del transporte público es una “injusti-
cia”, con pancartas en mano la Alianza de
Usuarios del Transporte Público en Nuevo
León realizaron el cierre de la Avenida Juá-
rez a la altura de Aramberri, para manifes-
tar su inconformidad.

Aunque iniciaron con una protesta pací-
fica en la esquina del Mercado Juárez, los
integrantes de la Alianza cerraron la viali-
dad, para reclamar porque a pesar de la cri-
sis que vive el transporte en la metrópoli,
buscan subir las tarifas.

Jaime Noyola, representante de la
Alianza manifestó que "queremos que le dé
para atrás, no hay vuelta de hoja".

"Queremos que renuncie Hernán Villa-
rreal", añadió.

Noyola dio a conocer que este domingo
y el lunes se reunirán para definir la estrate-
gia a implementar a partir del martes, donde
buscan amparar a los usuarios del transporte
público, por estos incrementos que buscan

implementar.
En la esquina del Mercado Juárez tam-

bién se concentraron usuarios del transporte,
quienes escucharon los reclamos de los que-
josos y por momentos se sumaron a la pro-
testa en contra de este incremento.

Aunado a ello, Noyola dio a conocer que
clausurarían la Secretaría de Movilidad, es
decir la oficina de Villarreal, ante la inefi-
ciencia que ha tenido su gestión, pese a tener
años trabajando en este lugar.

CRECEN INCONFORMIDADES
A la protesta del colectivo, se unieron

más voces demandando frenar el ajuste a las
tarifas del transporte.

El PAN de Nuevo León, por ejemplo,
anuncio que evalúa una denuncia en contra
del Gobierno de Nuevo León, por el incre-
mento en las tarifas, con la finalidad de pro-
mover algunos amparos de manera gratuita
para los ciudadanos afectados.

El dirigente Policarpo Flores Peña, ma-
nifestó que es un golpe muy duro a los bol-
sillos de los ciudadanos, ya que hay usuarios
que utilizan hasta 3 diferentes camiones 

para llegar a sus centros de trabajo, por lo
que les preocupa la afectación a sus bolsi-
llos.

“Estamos evaluando dos cosas, estamos
evaluando la denuncia con la intención de
promover algunos amparos, para los ciuda-
danos que no tengan costo y que puedan lle-
var y mantener el subsidio y el costo del
Transporte Público”, dijo.

El alcalde de Santa Catarina, el priista

Francisco Cienfuegos y la diputada local
Aile Tamez de la Paz, también hicieron pro-
nunciamientos en contra del ajuste tarifario.

Jesús Nava, alcalde de Santa Catarina,
dijo que a estas alturas la gente no puede
estar sujeta a un aumento y mucho menos
complicar su economía.

“Muy sencillo gobernador o nos move-
mos o comemos, no es momento de com-
plicarle más a la gente el moverse en
transporte público”.

"Cuando no eran gobierno se la pasaban
diciendo con unos cartelones bien bonitos
'no al tarifazo', pero siendo gobierno aplican
un tarifazo saltándose todas las de la ley.

Otra vez, un delito más, usurpando funcio-
nes del consejo con un plumazo, siendo fun-
cionarios", expresó por su parte el priista
Francisco Cienfuegos al cuestionar que en
plena crisis se tome una medida arbitraria.

La diputada Aile Tamez de la Paz presi-
denta de la Comisión de Movilidad del
Poder Legislativo, envió una carta al Ejecu-
tivo pidiéndole dé marcha atrás a la medida.

“Lo más indignante de esto es que, a
pesar de los aumentos, los usuarios no
hemos visto mejoras significativas en el ser-
vicio, las largas filas, las aglomeraciones y
la falta de mantenimiento sigue siendo el
pan de cada día”.

SE UNEN MÁS VOCES PIDIENDO DAR MARCHA ATRÁS

Jorge Maldonado Díaz                             

Ante los desafíos ambientales que se
están presentando y con el objetivo de me-
jorar la vida de los ciudadanos de la zona
metropolitana de Monterrey, la Asociación
de Alcaldes de Nuevo León apoyó el plan
ambiental anunciado por la Presidenta
Claudia Sheinbaum.

Los ediles de municipios como
Allende, Apodaca, García, Escobedo, Cié-
nega de Flores, Montemorelos, Monterrey,
San Nicolás, San Pedro, Santa Catarina y
Santiago dijeron estar comprometidos
para, en conjunto, enfrentar la problemá-
tica.

A través de un comunicado, los ediles
dijeron avalar el esfuerzo de gobierno fe-
deral junto con la Universidad Autónoma
de México para generar el inventario de
emisiones de Nuevo León.

Lo anterior con la finalidad de ubicar las
fuentes de contaminantes y de esta manera
estar en posibilidades de atender puntual-
mente esta urgencia ambiental que pade-
cemos en el estado y proteger la salud de
sus habitantes. 

Señalaron que el diagnóstico permitirá
entender mejor las fuentes de contamina-
ción en cada región y definir estrategias de
reducción y mitigación.

“Nos comprometemos a trabajar en

conjunto, con otros niveles de gobierno, así
como con expertos en la materia, sociedad
civil y sector empresarial”, reza el comu-
nicado.  

“Es importante destacar que existen es-
tudios y diagnósticos elaborados por di-
versas instituciones que podrán contribuir
a este diagnóstico”. 

“Estamos conscientes de que la calidad
del aire en Nuevo León es un tema urgente
y prioritario. Cada acción suma y es vital
contar con información actualizada de
emisiones para lograr un impacto eficaz y
duradero”, expresaron. 

Los alcaldes agradecieron el interés y
preocupación de la Presidencia de la Re-
pública por la creciente contaminación del
aire de Nuevo León, así como a la partici-
pación de todos los actores que estarán par-
ticipando en la realización del inventario
de emisiones. 

“Le reiteramos nuestra absoluta dispo-
sición para juntos encontrar una solución
a un problema que ha afectado la salud de
las familias de la zona metropolitana de
Monterrey desde hace ya varios años”. 

“Este compromiso que hoy asumimos
es reflejo de la responsabilidad que senti-
mos hacia nuestra comunidad y del deseo
de construir un Nuevo León saludable,
limpio y sostenible para las generaciones
presentes y futuras”, puntualizaron.

Bloquean usuarios Juárez
en rechazo al tarifazo

Apoyan alcaldes plan ambiental
de Sheinbaum para NL

A través de un comunicado, los ediles avalan el estudio con que se levantará
el inventario de emisiones contaminantes, con apoyo de la UANL.

Asegura Estado es homologación tarifaria;
niega que pasaje suba a los  21 pesos

Consuelo López González                              

El Instituto estatal de Movilidad y Acce-
sibilidad  llamó a los usuarios del transporte
público a no caer en desinformación y des-
cartó un “tarifazo” de 21 pesos.

A través de redes sociales, el área explicó
que la tarifa se homologará a 15 pesos, con
descuentos en transbordos.

Si bien se habló de un costo mayor,
aclaró, éste aún no está definido.

“No hay aumento de tarifa a 21 pesos”,
advierte.

“La tarifa para rutas exprés adheridas al
modelo integrado es de 15 pesos, con des-
cuentos de hasta 50 por ciento en el segundo
transbordo y 100 por ciento en el tercero”, 

Destaca que el cobro de 15 pesos solo
aplica para rutas que cuenten con validador
para pagos Me Muevo y Urbani.

“Si detectan alguna ruta tradicional co-
brando estas tarifas en efectivo y sin un va-
lidador, repórtenla al 070”.

A cargo de Abraham Vargas Molina, di-
rector de Metrorrey, el IMA indicó que bus-
can transitar al pago electrónico y tener un
registro más transparente del dinero que in-
gresa.

Dentro de los requisitos, las rutas se

comprometieron a remplazar el próximo
año los camiones antiguos por unidades
ecológicas.

“Estamos unificando el costo de todos
los camiones para transitar al pago electró-
nico y que los transportistas dejen de cobrar
en efectivo”.

“Así podremos tener un registro más
transparente del dinero y usarlo todo para lo
que debe de ser: comprar camiones nuevos
que reemplacen la chatarra, contratar más
choferes, capacitarlos y mejorar sus presta-
ciones”, agrega el escrito.

Alma Torres Torres                                    

La Secretaría de Desarrollo Urbano de
San Pedro puso a consideración de los ve-
cinos implementar una ruta que dé servicio
gratuito, para apoyar a los vecinos de Tam-
piquito que tienen que caminar hasta 2 ki-
lómetros para abordar el transporte público.

Gabriel Ponce, Director de Movilidad,
detalló que la ruta correría desde Plutarco
Elías Calles y Garza Ayala para terminar en
la intersección de Plutarco Elías Calles y
Ónix, en un circuito de 4 kilómetros. 

“Hoy estuvimos presentes para escuchar
una de las necesidades muy importantes en
cuanto al tema del transporte, ya que no hay
una ruta, no hay un sistema de transporte
que llegue hasta la parte sur, allá en la Ba-
rranca”, dijo.

“Estamos hablando de que son más de 2

kilómetros del último punto, que es en Vas-
concelos, donde no hay transporte público
establecido y estamos ahorita trabajando en
el proyecto que esperamos muy pronto lle-
varlo a cabo, de ofrecerles un sistema de
transporte gratuito para los vecinos de aquí
del sector”, añadió.

El funcionario municipal destacó que el
servicio sería brindado con camionetas
vans, contaría con paradas preestablecidas
para facilitar su operación y entraría en ope-
raciones una vez definidos los detalles en
conjunto con los vecinos.

“La idea es colocar dos Vans y que estén
dando el circuito durante todo el día, de
lunes a viernes, y justo estamos evaluando
que sean también el sábado, para poder que
el horario sería estar desde las 6 de la ma-
ñana hasta las 9 de la noche”, puntualizó
el director de Movilidad.

Analizan ruta gratuita para vecinos de Tampiquito

En el cruce de Juárez y Aramberri, en pleno Centro de la Ciudad, los inte-
grantes del colectivo decidieron bloquear la vialidad para manifestar su re-
chazo a la medida oficial.

Dicen que con el ingreso se adquirirán más unidades y se capacitarán operadores.

Alma Torres Torres                                          

Asociaciones Civiles en Nuevo León se
manifestaron a favor de que las elecciones
de la dirigencia nacional del PAN, se reali-
cen de manera abierta y con la participa-
ción de los ciudadanos, esto tras advertir
que la oposición requiere de una transfor-
mación.

En punto de las 11:00 horas represen-
tantes de las Asociaciones Civiles manifes-
taron su apoyo a Adriana Dávila, candidata
a la dirigencia nacional, en la sede estatal
del PAN Nuevo León.

Alison Padilla manifestó "hemos vivido
una crisis de violencia inadmisible, una ca-
rencia de educación preocupante, y una
destrucción a la democracia jamás antes
vista, ante esta crisis. la voz ciudadana cada
vez se escucha más lejana por el ruido que

emanan la polarización, y los conflictos
entre los poderes del Estado".

"Es por esto que nos reunimos aquí
afuera del Partido Acción Nacional para
mostrar nuestro apoyo a la reconstrucción
del sistema partidista, por medio de una
candidata a la dirigencia nacional de un par-
tido de oposición que nos convoca a la ciu-
dadanía a ser parte de una agenda política
donde prevalezca el bien común y no un in-
terés de un grupo político", añadió.

Víctor Sandoval y Claudia Espinosa, de
la Asociación “El Líder Eres Tú” manifes-
taron que a pesar de que se registraron
como observadores ciudadanos de la elec-
ción, sus nombres no aparecen en el listado.

SALEN A LAS URNAS
Este domingo se realizará la elección,

para elegir la nueva dirigencia nacional del

Partido Acción Nacional y en Nuevo León
se espera la participación de al menos 15
mil panistas dio a conocer el dirigente esta-
tal, Policarpo Flores Peña.

El líder estatal del PAN informó que son
45 centros de votaciones, con 56 mesas en
el área metropolitana de Monterrey, las
cuales estarán abiertas de las 10:00 a las
15:00 horas del día de hoy.

Los panistas en el país tienen dos op-
ciones: Adriana Dávila Fernández o Jorge
Romero Rivera, quienes buscan suplir a
Marko Cortés.

Cabe recordar, que para participar solo
será necesario que los militantes con más
de 1 año de antigüedad, presenten su cre-
dencial del INE vigente.

Flores Peña dio a conocer que se inscri-
bieron 10 personas como observadores ciu-
dadanos.

Demandan elecciones abiertas en el PAN

Las asociaciones consideraron que la oposición requiere transformarse.

Gabriel Ponce, director de Movilidad,
se reunió con los vecinos.

“Queremos que le dé 

para atrás, no hay 

vuelta de hoja;

queremos que renuncie 

Hernán Villarreal;

queremos y exigimos 

un transporte digno

JAIME NOYOLA



Como ya se venía venir, después de las reac-

ciones en automático que causó el incremento

a las tarifas del transporte urbano, las protes-

tas no se hicieron esperar.

Por lo que algunas arterias del primer cuadro

de la ciudad de Monterrey se vieron conges-

tionadas en su vialidad, ante el bloqueo de

activistas que robaron reflectores.

Y, aunque eso sí, no ocuparon guajes para

nadar, el pequeño grupo de ciudadanos no se

hizo acompañar por representante alguno de

los partidos políticos que rechazó la medida.

Tan es así, que, en ciertos momentos, que,

aparejado al reclamo ciudadano, los quejosos

demandaron mejoras en el servicio que califi-

caron de caro, deficiente e insuficiente.

Por lo que amenazaron con incrementar las

medidas de reacción en los días que están por

venir, por lo que vale seguirles la huella, toda

vez que de 15 podría brincar a 21 pesos.

Pero mientras sean peras o manzanas, y siga

vivo el debate de presuntas sanciones por

resolver en contra del gobernador, ya hay

quienes insisten en colgarle más milagritos.

Sobre todo, ahora que se disparó el precio

por viaje del transporte colectivo en la locali-

dad y que trae de cabeza a más de dos hacien-

do milagros para estirar el gasto.

Aunque eso sí, vale señalar que Samuel

García Sepúlveda no es el único que no se

salva de la metralla, si se toma en cuenta a

Hernán Villarreal y Abraham Vargas.

Si las cosas se realizan como se ven venir,

no le extrañe ni poquito si en el inventario

ambiental demandado por la presidenta de

México, ahora sí se le hace justicia a Nuevo

León.

Sobre todo, por aquello de que en sus

comentarios Claudia Sheinbaum hasta

nombró entre las empresas probablemente

responsable de las fuertes emisiones a la

Refinería de Cadereyta.

Y, que, desde la presente administración,

aunque ya se le había señalado en su tiempo,

siempre contó con el beneficio de la duda por

parte de las autoridades federales, por lo que

vale pelar el ojo.

Con gran júbilo y entusiasmo decenas de

maestros de nuevo ingreso a la Sección 50, se

dieron cita ayer en el Auditorio “Profesor

Timoteo L. Hernández” en Guadalupe, para

registrarse y obtener su credencial y así afi-

liarse al Servicio Médico y puedan ellos y su

familia utilizar la Clínica y los diferentes

módulos de consulta externa que existen en el

estado.

Fue precisamente el líder seccional Juan

José Gutiérrez Reynosa, quien les dio la bien-

venida y los exhortó a unirse a los esfuerzos

sindicales para mantener vigente y en cons-

tante modernización este servicio médico que

está a punto de cumplir su primer medio siglo

de existencia.

Enviamos una calurosa felicitación al diri-

gente de los maestros federales, José

Francisco Martínez Calderón y a todo su

Comité Ejecutivo, pues este día cumplen tres

años al frente de esa organización sindical del

SNTE, y según se sabe, con resúmenes de

actividades muy positivas para el magisterio

que representan.

Por parte de los agremiados se han escucha-

do felicitaciones por la labor que desempeñan

y el respeto irrestricto de parte de las autori-

dades educativas, con quien han hecho siner-

gia para ir resolviendo la problemática que se

va presentando.  Felicidades Sección 21.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Sufren usuarios al no poder pagar en
efectivo tarifa del transporte urbano


“Muy sencillo gobernador: o nos

movemos o comemos, no es momento
de complicarle más a la gente el
moverse en transporte público”

Asegura el Estado el aumento 
al transporte no llegará a los 21 pesos

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Jesús
Nava

Rivera

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                

Para apoyar a la autonomía y
seguridad hídrica en la región,
Fundación AlEn, en colaboración
con Isla Urbana, entregó ocho nue-
vos sistemas de captación de agua de
lluvia en escuelas de los municipios
de Monterrey y Santa Catarina.

En total, los ocho nuevos sistemas
instalados suman una capacidad de
captación anual de 4,000 metros
cúbicos de agua de lluvia, equivalen-
te a 400 pipas de este recurso vital.

Con este nuevo capítulo de Agua
en mi Escuela, aproximadamente
1,500 personas de las comunidades
escolares tendrán acceso a agua lim-
pia para necesidades diarias como el
lavado de manos, el uso de sanitarios
y riego. 

Cada sistema puede abastecer los
litros diarios de agua que requieren
maestros y alumnos por hasta 6
meses. 

Además, con un buen manteni-
miento de los sistemas de captación
de agua de lluvia, es posible que las
escuelas cuenten con acceso al agua
hasta el 2054. 

Mariel Jiménez Tamez, Directora
de Sostenibilidad y Recursos
Humanos de Grupo AlEn, destacó
“este es un paso más en nuestro
camino de construir un mundo más
limpio y sostenible. Agua en mi
Escuela es un programa que inició en
Nuevo León y hoy estamos llegando
a más centros escolares para benefi-

ciar a más niñas y niños. Con este
programa, facilitamos el acceso a
agua limpia en las escuelas con lo
que ayudamos a la higiene y preven-
ción de enfermedades. Además, sem-
bramos en cada niña y niño la semi-
lla de la educación ambiental para
que cuiden de nuestro planeta y del
agua”. 

“La colaboración con Fundación
AlEn nos permite llegar a más escue-
las en contextos vulnerables, impul-
sando no solo el acceso al agua, sino
también el sentido de responsabilidad
ambiental en cada comunidad esco-
lar”, comentó Ana Paula Mejorada,
directora de Escuelas de Isla Urbana.

Estos esfuerzos forman parte de
la estrategia de sostenibilidad “Ir Más
Allá” de Grupo AlEn, que busca lle-
var bienestar y prosperidad a las
comunidades donde tiene presencia,
sumando litros de agua para tener un
balance positivo.

“Agua en mi Escuela” es un pro-
grama que busca contribuir al acceso
a agua limpia en escuelas de educa-
ción pública mediante la instalación
de sistemas de captación de agua de
lluvia y la realización de talleres de
educación ambiental. 

Al cierre de 2024, a nivel nacio-
nal, Fundación AlEn suma 56 siste-
mas de captación de lluvia que for-
man parte del programa Agua en mi
Escuela, beneficiando a más de
14,000 personas en diversos esta-
dos como Nuevo León, Michoacán,
Chiapas, Veracruz, entre otros.

Consuelo López González                     

Dado que cada habitante de

Monterrey genera más de un kilo de

basura al día, personal del Sistema

Integral para el Manejo Ecológico y

Procesamiento de Desechos,

Simeprode, capacita en la correcta

separación de residuos.

Como parte de las acciones para

reducir los niveles de contaminación

en el ambiente; implementa en todas

las áreas del gobierno el programa

“Oficinas Verdes”, aunado a las

“Rutas Verdes” en la comunidad.

De la mano con Simeprode, los

trabajadores del Estado aprenden

sobre la importancia de separar los

residuos desde un inicio, y facilitar

así su reciclaje.

Para ello, disponen también de

contendores especiales para plásti-

co, papel y cartón, vidrio, metal

tetrapak, y electrónicos 

Además, instalaron Puntos

Verdes Fijos y Móviles donde los

vecinos pueden llevar sus residuos

separados, y una unidad eléctrica

especializada los transporta al relle-

no sanitario de Salinas Victoria.

Entre los puntos fijos están la

Estación de Transferencia San

Bernabé, Servicios Públicos

Poniente de Monterrey, Parque

España, Parque Tucán y Parque

Linda Vista.

La campaña de cultura de recicla-

je incluye también el programa de

“Escuelas Verdes”.

Estudiantes, docentes y directi-

vos de escuelas públicas son capaci-

tados en sus centros de estudio y su

comunidad en general. 

Recientemente capacitaron a

líderes ecológicos de la Prepa Udem

Unidad Valle Alto, para fomentar

espacios que fortalecen la educación

ambiental.

Aprenden a separar 
los residuos de

manera adecuada

Se implementan las “Oficinas verdes” y “Rutas verdes”.

Se trabaja en ideas de gran impacto  para atender retos hídricos.

Alberto Medina Espinosa                     

Generar proyectos que impacten
en gran medida y con resultados a
futuro es uno de los retos principales
que enfrenta el tema del agua, así lo
señalaron especialistas en la segunda
edición de The Next Decade: Water
Disruption, que tuvo como sede el
Tec campus Monterrey.

Este evento es una experiencia
inmersiva orientada a conectar, habi-
litar y atraer el talento de un ecosis-
tema de innovación y emprendi-
miento para resolver los retos de la
humanidad.

“La única manera de cambiar
nuestro entorno es poner en marcha
lo colectivo, este espacio fue creado
para conectar a tantas personas de
diferentes ámbitos en torno a un bien
común como es el agua”, compartió
Inés Sáenz, vicepresidenta de
Difusión, Impacto Social y
Sostenibilidad.

Entre las acciones que los espe-
cialistas consideran indispensables
en el manejo y cuidado del agua, se
encuentra el Moonshot o la capaci-
dad de crear ideas de gran impacto.

“El método Moonshot nos permi-
te desarrollar ideas de gran impacto,
por ejemplo, este evento The Next
Decade, abre la oportunidad de pre-
sentar proyectos, prototipos e ideas
contempladas al futuro”, dijo la
experta en innovación radical,
Tamara Carleton.

Rodrigo Pantoja, docente de la
Escuela de Arquitectura, Arte y

Diseño del Tec, comentó que com-
prender al existir diferentes tipos de
ciudades, las necesidades hídricas de
cada región permite generar accio-
nes y soluciones específicas.

Sebastián Jung, economista y
antropólogo social, explicó la Teoría
U, que es un proceso de colabora-
ción que puede ser aplicado al pro-
ceso de búsqueda de soluciones en el
ámbito hídrico.

“Para hacer frente a problemáti-
cas sociales es necesario fomentar
equipos núcleo que funjan como
agentes de cambio, además de
conectarnos y escuchar las diversas
perspectivas del sistema y sus opor-
tunidades”, afirmó.

Denise Soares, antropóloga social
por la Universidad Nacional
Autónoma de México y especialista
en medio ambiente, utilizó el térmi-
no tecnología comunitaria para refe-
rirse a la necesidad de participación
colectiva en el desarrollo de pro-
puestas de acceso al agua.

“Las tecnologías son un medio
para alcanzar la mejoría de las con-
diciones y calidad de vida, pero las
tecnologías comunitarias, el involu-
cramiento de la comunidad en uso de
estas herramientas es en lo que tene-
mos que poner atención”, comentó.

Adoptar nuevos métodos de acce-
so al agua y saneamiento, crear equi-
pos de trabajo multidisciplinarios y
convertir los estacionamientos como
espacios ambientales, fueron otras
de las propuestas presentadas.

Extienden ‘Agua en mi
escuela’ a 8 planteles de NL

Proponen acciones para el
manejo y cuidado del agua

Ignacio González Bañuelos                     

Tras una serie de reportes solicitan-
do fumigar para prevenir el dengue y
otras enfermedades trasmisibles, el
municipio de Juárez reforzó los traba-
jos de limpieza en varias colonias que
por meses han estado en el abandono.

El alcalde Félix Arratia, informó a
través de sus redes sociales el avance
que llevan.

“Gracias a sus reportes, atendimos
la limpieza y recolección de escombro
y basura en la colonia Praderas de San
Juan”, expresó. 

Agregó que cada reporte cuenta, y
con el esfuerzo conjunto, lograron

espacios más seguros y agradables para
todos. 

“Sigamos trabajando por un entorno
limpio y ordenado. Estamos fumigan-
do contra el dengue en la colonia
Jardines de la Silla. Abre puertas y ven-
tanas en cuanto escuches que pasa-
mos”, indicó.

Señaló que en la mañana estuvieron
fumigando contra el dengue en la
Colonia Valle de la Silla. 

“Estamos fumigando contra el den-
gue en la colonia Monteverde así como
en Vaquerías, y estamos fumigando
contra el dengue en el fraccionamiento
San Francisco abre tus puertas y ven-
tanas”, añadió.

Fumigan para prevenir el dengue

En Juárez, todo reporte se atiende para prevenir enfermedades.

Se beneficia a mil 500 personas de comunidades escolares.
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Para erradicar la violencia de
género y fomentar la cultura del
reporte; la Secretaría de las
Mujeres firmó un convenio de
colaboración con la Universidad
de Monterrey UDEM.

En el marco de la “Semana
Morada”, ambas instituciones
acordaron sumar esfuerzos para
garantizar a las mujeres una
vida libre de violencia.

Graciela Buchanan,
Secretaria de las Mujeres,
resaltó la importancia de reco-
nocer los derechos de las fémi-
nas y salvaguardar la integridad
y el crecimiento personal de

ellas y de los suyos a través de
la igualdad de oportunidades.

“Es importante que las muje-
res jóvenes se formen en este
tema, no solo para estar cons-
cientes de la realidad de la vio-
lencia de género, sino también
para que puedan apoyar a otras
mujeres en su entorno cuando lo
necesiten”, expuso.

“Lo más grave es cuando la
violencia se normaliza.
¿Cuándo ocurre esto? Cuando
las personas se acostumbran a
vivir entre gritos, amenazas,
golpes, y ser constantemente
denigradas”.

“Nuestra Carta Magna, en el
artículo primero, párrafo segun-
do, establece el derecho funda-
mental a la dignidad humana.
La dignidad es el derecho que
tiene toda persona por el simple
hecho de serlo”, refirió.

La funcionaria indicó que
una sociedad patriarcal, machis-
ta e incluso misógina es una
sociedad rezagada que no avan-
za, mientras que la violencia
surge del abuso de poder.

Al respecto, Isabella Navarro
Grueter, Vicerrectora de
Formación Integral de la
UDEM, destacó que todas las

alumnas merecen estudiar en
espacios seguros, libres de vio-
lencia, y que la institución está
comprometida en brindarles un
entorno donde se sientan prote-
gidas y valoradas.

"Estos problemas que afectan
a la sociedad requieren el
esfuerzo de todos para ser solu-
cionados; es necesario que
tomemos conciencia de ello.
Cada uno de nosotros, en mayor
o menor medida y desde donde
estamos, puede hacer algo para
contribuir”, agregó.

(CLG)

Andrés Mijes, alcalde de
Escobedo, dio a conocer el trabajo
que realizan en el municipio, para
reconstruir el tejido social en las
comunidades y fortalecer la identi-
dad, los vínculos y los acuerdos
entre vecinos

Lo anterior, durante su partici-
pación en la mesa redonda: "La
Reconstrucción del Tejido Social
desde el Municipio" organizado
por la Red Nacional por la Paz.

Mijes destacó el impacto de la
Dirección de Reconstrucción del
Tejido Social, única en su tipo a
nivel nacional y cómo ha ayudado
a transformar la zona de la Alianza. 

El alcalde de Escobedo consi-
deró que es necesario tener las
herramientas para atender los pro-
blemas sociales y crear vínculos
fuertes entre los ciudadanos para
potencializar las comunidades. 

“En Escobedo este programa
busca reducir la brecha de desi-
gualdad, no solo en el aspecto
económico, sino también en lo per-
sonal, emocional y en la salud
mental. Es un programa que inspi-
ra y aporta esperanza a los ciuda-

danos”.
“Este esfuerzo no sólo se enfo-

ca a reducir las desigualdades y la
violencia familiar, sino también en
aumentar la convivencia, el diálo-
go y el buen convivir”, puntualizó.

Puntualizó que las políticas
públicas transversales implementa-
das en Escobedo, han logrado dis-
minuir los índices delictivos y con
el programa de Reconstrucción del
Tejido Social se ha logrado aumen-
tar hasta un 72 por ciento el víncu-
lo de identidad entre vecinos. 

Antes del programa, el 83 por
ciento de los vecinos comentó que
no existían formas para establecer
acuerdos en su localidad, tras la
intervención, este porcentaje dis-
minuyó al 58 por ciento.

Mijes anunció que se trabajará
para implementar acciones que
ayuden a aumentar la participación
activa de los ciudadanos además de
tener programas que ayudan a tra-
zar una alianza más cercana entre
servidores públicos y vecinos. 

Aunado a ello, buscan crear
nuevas visiones, actitudes y prácti-
cas con la comunidad. (ATT)

Unen esfuerzos para prevenir la violencia hacia la mujer

Trabaja Escobedo para 
reconstruir el tejido social

La secretaría de la Mujer firma convenio con la UDEM.

Nuevo León es hoy un desti-

no líder en turismo de aventura,

aseguró Maricarmen Martínez

Villarreal, Secretaria de

Turismo en el Estado.

Junto a la alcaldesa de

Hidalgo, Adriana Margarita

Garza Gutiérrez; la funcionaria

estatal inauguró la temporada de

Escalada 2024, en Potrero

Chico.

Año con año, resaltó, miles

de escaladores nacionales e

internacionales y amantes de la

naturaleza acuden a escalar el

sitio emblemático.

El evento impulsa la eco-

nomía local, genera oportunida-

des de empleo y fomenta el

desarrollo sostenible de la

región.

“Estamos comprometidos a

posicionar a Nuevo León como

un destino líder en el turismo de

naturaleza, impulsando nuestra

economía local y promoviendo

el respeto por nuestros recursos

naturales”, refirió.

“La temporada de escalada

en Potrero Chico simboliza el

esfuerzo conjunto de la

Secretaría de Turismo y el

municipio de Hidalgo para ofre-

cer un espacio seguro y de alta

calidad que atrae visitantes de

todo el mundo”.

Ubicado en el municipio de

Hidalgo, Potrero Chico en uno

de los destinos preferidos para

escaladores de alto rendimiento

y aficionados al turismo de

naturaleza. 

Con condiciones climáticas

ideales y rutas de escalada de

gran nivel, el parque natural

recibe anualmente entre 2 mil y

2 mil 500 visitantes de países

como Estados Unidos, España y

México.

Martínez Villarreal subrayó

el papel clave de Potrero Chico

en la estrategia de promoción

turística de Nuevo León y el

compromiso de la Secretaría de

Turismo para trabajar de la

mano con el municipio de

Hidalgo.

La meta es crear una infraes-

tructura adecuada y segura que

beneficie tanto a la comunidad

local como a quienes la visitan.

(CLG)

Alcanza NL liderazgo en turismo de aventura

Como parte del programa

“Estudiante Seguro”, la banca-

da de Morena hizo entrega de

mochilas transparentes a estu-

diantes de secundaria.

En esta ocasión las acciones

se emprendieron en la Escuela

Secundaria Número Tres

Francisco Merla Moreno.

Hasta este plante ubicado en

la colonia Santa Martha en el

municipio de Escobedo, acudió

la diputada Brenda Velázquez

Valdez.

PREVENIR INSEGURIDAD
La legisladora dijo que esta

medida la viene aplicando sola-

mente con una intención preve-

nir los actos de inseguridad al

interior de los planteles educa-

tivos. 

En esta ocasión, la represen-

tante del distrito 25 entregó 90

mochilas transparentes a igual

número de estudiantes.

Cabe destacar que el progra-

ma “Estudiante Seguro” que

viene implementando desde

que inició su labor en el

Congreso de Nuevo León. 

Con el uso de la mochila

transparente por parte de los

estudiantes, la Diputada busca

que se prevengan y detecten

acciones que pudieran poner en

riesgo la integridad de estu-

diantes y personal docente y

administrativo.

Dijo que este tipo de artícu-

los son de mucho beneficio ya

que los padres de familia y los

mismos maestros poder ver las

cosas que los estudiantes car-

gan en las mochilas.

La legisladora morenista

dijo que ya son varias escuelas

en donde ha entregado este

apoyo a los estudiantes.

Sin embargo, anunció que la

medida se va a seguir aplicando

en las escuelas, solo pidió

paciencia para poder llegar a

muchas de ellas. (JMD)

Entregan diputados
mochilas transparentes

Se fomenta la participación y el sentido de pertenencia.

Invitan a estudiar en la
Universidad Ciudadana

Con horarios flexibles, la
Universidad Ciudadana invitó a
los jóvenes y no tan jóvenes a ins-
cribirse a una de sus cuatro carre-
ras profesionales.

Los interesados podrán ser
parte de esta institución sin exa-
men de admisión y sin costo.

A partir del próximo ciclo
escolar, se ofrecerán las licencia-
turas de Marketing y Ventas; y
Logística, Aduanas y Comercio;
así como la Ingeniería en
Desarrollo de Software y Técnico
Superior Universitario en el sector
Agropecuario.

El gobernador Samuel García
convocó a ser parte de las filas de
esta institución educativa con sus
estudios a nivel medio superior,
superior y posgrado.

En modalidad en línea y ase-
sorías presenciales, de así reque-
rirlo, la UC busca dar cabida a
todos aquellos que, por falta de
tiempo o recursos, truncan su edu-
cación.

Entre los requisitos para prepa-
ratoria están contar con acta de
nacimiento, certificado de secun-
daria, comprobante de domicilio,
identificación oficial y CURP, ori-
ginales y tres copias legibles, así
como 4 fotografías tamaño cre-
dencial en blanco y negro, acaba-
do mate, con camisa blanca tipo
escolar.

Mientras que en licenciatura
son acta de nacimiento, certifica-
do de bachillerato legalizado,
comprobante de domicilio,
CURP, identificación oficial, en
original y tres copias legibles, así
como 4 fotografías tamaño cre-
dencial en blanco y negro, acaba-
do mate, con camisa blanca tipo
escolar, junto a la solicitud de
ingreso y otros documentos que se
podrán descargar en
http://ucnl.edu.mx/.

Quienes deseen inscribirse
deberán llevar su papelería al
Centro Comunitario más cercano.

Participan los centros comuni-
tarios San Gilberto y Lomas de la
Fama, en Santa Catarina; Monte
Kristal y Encinos, en Juárez;
Tierra Propia, en Guadalupe; San
Bernabé, en Monterrey; Santa Fé,
en Apodaca; así como los de
Allende, Cadereyta, Cerralvo,
China, El Carmen, Galeana,
Higueras, Pesquería, Santiago,
Salinas Victoria y Montemorelos.

Es de destacar que el periodo
de inscripciones concluye el pró-
ximo 6 de diciembre.

Sofialeticia Morales,
Secretaria de Educación,  señaló
que la Universidad ciudadana es
un proyecto ambicioso que busca
democratizar el conocimiento
acercando programas educativos
de calidad en línea y totalmente
gratuitos.

Tan solo en lo que va de la pre-
sente administración, dijo, se cre-
ció ya un  31 por ciento.

(CLG)

La matrícula ha crecido men
30 por ciento.

Año con año, escaladores nacionales e internacionales parti-
cipab en el evento, en el municipio de Hidalgo.

Se entregaron 90 mochilas a estudiantes de Escobedo.

La titular de Turismo, Maricarmen Martínez, inaugura con la alcaldesa de
Hidalgo, Adriana Margarita Garza Gutiérrez, la Temporada de Escalada
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Sergio Luis Castillo                                    

Tres delincuentes abatidos y un oficial
lesionado, fue el saldo de un enfrenta-
miento entre elementos de Seguridad
Pública Municipal y un comando armado
en el municipio de General Terán.

Durante el tiroteo dos mujeres de la
tercera edad fueron alcanzadas por las
balas, una de ellas sufrió lesiones graves.

Los hechos se registraron a 12 kilóme-
tros de la cabecera municipal, en una zona
comunal de este municipio rural.

Los hechos fueron reportados a las
02:00 horas de este sábado, en una brecha
ubicada dentro de la Comunidad Santana
Nuevo.

En ese sitio los policías preventivos
realizaban un recorrido en la zona, cuan-
do se toparon con un convoy compuesto
por tres camionetas Chevrolet y Dodge
cerradas.

Fue en el camino a San Pedro, dentro
de la Comunidad Santa Ana Nuevo,
donde les mercaron el alto.

Sin embargo, los delincuentes comen-
zaron a disparar contra la patrulla munici-
pal.

En este ataque un oficial resultó lesio-
nado, por lo que rápidamente pidió apoyo
a sus compañeros y otras corporaciones.

Los hechos ocasionaron una intensa
movilización policiaca, hasta que se topa-
ron nuevamente cerca del centro de
General Terán.

En ese momento, ya habían llegado
como refuerzo personal de Fuerza Civil y
la Guardia Nacional.

Luego de varios minutos de enfrenta-
mientos, los uniformados lograron abatir
a tres de los pistoleros.

Siendo aseguradas en el lugar tres
camionetas, varias armas de alto poder y
equipo táctico que tenían los pistoleros.

Las autoridades no dieron a conocer si
dentro de las indagatorias, se logró la
detención de alguno de los sospechosos.

Desafortunadamente horas después se
informó que dos vecinas del centro de

General Terán resultaron heridas.
Las afectadas fueron identificadas

como, Isabel y Rosy, quienes fueron lle-
vadas en un vehículo particular al
Hospital General de Montemorelos.

Los vecinos organizaron una rifa de
100 pesos para aportar ayuda a las dami-
tas, debido a que son personas muy
humildes y están delicadas de salud.

Personal de Servicios Periciales y la
Agencia Estatal de Investigaciones, ya
se encuentran indagando sobre los
hechos para establecer como se suscitó
el enfrentamiento.

Andrés Villalobos Ramírez                       

Un presunto miembro de la delincuen-
cia organizada que contaba con una orden
de aprehensión por homicidio, fue deteni-
do junto con su pareja, en Apodaca.

La detención estuvo a cargo del Grupo
de Coordinación para le Seguridad, y
durante su captura ls fueron aseguradas
dosis de enervantes.

Los hechos se desarrollaron en la
Colonia Pueblo Nuevo, en donde los efec-
tivos pusieron en marcha el “Operativo
Metropolitano”, con la finalidad de detec-
tar a los presuntos responsables de actos
ilícitos.

Durante su despliegue sobre las calles
Río Volga y Río Bravo, observaron a una
pareja cuyas características físicas eran
similares a la descripción de las personas a
localizar; por lo que decidieron abordarlos.

Cuando se aproximaron a los sospecho-
sos identificados como, Brayan, de 22 años
de edad, y San Juana, de 36 años, estos
reaccionaron de forma agresiva contra la
autoridad.

Por tal motivo se les solicitó realizar
una revisión precautoria a sus pertenen-
cias, lo que derivó en el decomiso de 49
dosis de aparente “cristal” y 23 con hierba
verde supuesta marihuana.

Ambos posibles infractores ya eran
buscados por las autoridades policiales,

por su presunta participación dentro de un
grupo delictivo en el que se desempeñaban
como generadores de violencia.

Mientras que el varón cuenta con una
orden de aprehensión por el delito de
homicidio.

INSULTA A POLICÍAS
Un hombre que al parecer estaba bajo

los efectos de alguna droga e insultó a ofi-
ciales de la Policía de Escobedo, fue dete-
nido por los uniformados pues al realizarle
una revisión le hallaron droga.

Mencionaron que en un principio solo
sería arrestado 24 horas por insultos a las
autoridades, pero ahora su situación legal
cambio y podría ser enviado al Penal de
Apodaca por delitos contra la salud.

Siendo identificado el sospechoso
como Mucio Javier, de 44 años, quien tiene
su domicilio en Escobedo.

El cuerpo quedó tendido en la calle.

Andrés Villalobos Ramírez                    

Cuando se encontraba al interior de
su domicilio, un hombre fue ejecutado
de un balazo por un delincuente que
logró evadir la justicia, en García.

La muerte se  reportó a las 18 horas
en la Calle-1, Lte-31, en la Colonia
Ejido Ampliación Cerrito Nuevos.

Paramédicos de Protección Civil del
municipio, acudieron al domicilio
donde reportaron a una persona con
heridas de arma de fuego al revisarlo, al
revisarlo confirmaron que ya no conta-
ba con signos vitales.

El ejecutado fue identificado como
Adolfo Quiñones Sandoval, de 31 años
de edad, quien presentaba una herida
por arma de fuego en el costado
izquierdo.

Una fuente allegada a los hechos
mencionó, que el sicario ingresó al
domicilio de su rival y al tenerlo en la
mira le disparó, para luego escapar
corriendo.

Agentes ministeriales del grupo de
homicidios y policías de García, se
aproximaron al lugar de los hechos
para comenzar con las investigaciones
del caso.

Fue la esposa del ahora occiso,
quien conversó con los efectivos minis-
teriales sobre la muerte violenta de su
pareja. 

Dos mujeres de la tercera edad fueron alcanzadas por las balas.

Mueren dos en diferentes ataques en Juárez
Sergio Luis Castillo                                    

Un hombre fue ejecutado en su propia
cama y uno de sus hijos resultó lesionado,
al registrarse un ataque en una vivienda
de la Colonia San Francisco, en el muni-
cipio de Juárez.

Hasta el momento se desconoce el
móvil del ataque, pero no se descarta que
se trate de un ajuste de cuentas por venta
de drogas.

Los hechos fueron reportados a las 02:
30 horas, en una vivienda ubicada en la

calle Santa Abril número 437, de la
Colonia San Francisco.

El hombre ejecutado fue identificado
como Édgar Allan Basti García, de 36
años, quien estaba recostado en su cama.

Mientras que el lesionado es su hijo de
apenas 13 años, quien dijo llamarse
Martín Osvaldo.

El jovencito resultó con heridas por
arma de fuego en el tórax y brazo dere-
cho.

Según los informes recabados por las
autoridades, la familia afectada ya estaba

descansando.
El padre de familia estaba dormido

solo en su recamara, ya que su esposa
estaba trabajando en una fábrica.

Mientras que el menor estaba dormido
en otra de las habitaciones.

Hasta la vivienda llegó un automóvil
sedán color negro, del cual descendieron
dos sujetos encapuchados, mientras un
tercer cómplice se quedó al volante con el
motor del auto encendido.

ENTRAN A CASA
En la Colonia Valle Santa Isabel, los

vecinos vivieron momentos de terror
cuando un comando armado ingresó a
una vivienda y ejecutó a un hombre de
varios impactos de arma de fuego.

Los sujetos buscaban drogas y otros
objetos dentro de las habitaciones, por
lo que permanecieron cerca de diez
minutos sin importarles que llegaran
las autoridades.

Los hechos se reportaron en una
casa ubicada en la calle Priego número
100.

Del ahora occiso se dijo tenía unos
50 años de edad, moreno, de comple-
xión regular.que vestía un short a cua-
dros café y negro, ropa interior negra,
sin camisa y con tenis azules.En el primero de los hechos, un menor resultó herido.

El varón ya cuenta con una orden de
aprehension por homicidio.

Sergio Luis Castillo                                 

La Secretaría de la Defensa Nacional,
informó que el líder delincuencial José
Enrique “N”, alias “El Fantasma” o “El
Güero Huachicol”, era uno de los objeti-
vos prioritarios de la nación, al ser iden-
tificado como unos de los principales
líderes del Cartel del Pacífico.

Al implicado se le investiga con rela-
ción a por lo menos diez ejecuciones,
que se cometieron en varios municipios
de la zona metropolitana.

Fue el pasado 7 de noviembre del pre-
sente año, cuando se logró la detención
de José Enrique “N” (a) “El Fantasma” o
“El Güero Huachicol”, presunto jefe de
plaza de un grupo delictivo en ese estado.  

Con trabajos iniciados por el Centro
Nacional de Fusión de Inteligencia y en
coordinación con la Fuerza Civil de
Nuevo León, se realizaron varios patru-
llajes de vigilancia y se logró ubicar a
José “N” acompañado de siete personas
a bordo de dos vehículos.

Todos fueron detenidos por las autori-
dades policiales en flagrancia delictiva,
asegurándoles droga, 4 armas de fuego, 4
cargadores, 36 cartuchos y dos vehículos
en la Colonia Cumbres Élite 4/o. Sector
de Monterrey.

En ese lugar, personal de la Guardia
Nacional y del Ejército Mexicano pro-
porcionaron seguridad periférica.

Se indicó que “El Fantasma” es con-
siderado jefe de plaza y principal genera-

dor de violencia en los municipios de
Santa Catarina y García.

Con dichas acciones, el líder delictivo
pretendía ganar territorio para la autode-
nominada organización delincuencial
Cartel del Pacífico.

Los detenidos y lo asegurado fueron
puestos a disposición de la Fiscalía
General de Justicia del Estado en
Monterrey, para determinar su situación
jurídica y continuar con las investigacio-
nes periciales que confirmen las carac-
terísticas del armamento y cantidad de
droga. 

José Enrique “N” alias “El
Fantasma”.

Asesinan a
hombre en

China

Es líder criminal uno de los
detenidos en Cumbres Elite

Detienen a
pareja con

droga

Entran a 
su casa y 
lo matan

Termina enfrentamiento con
tres abatidos y un herido

EN GENERAL TERÁN

Sergio Luis Castillo                                    

Un hombre fue asesinado de dos
balazos en el rostro y su cuerpo quedó
tendido sobre la vía pública, a unos
metros del sitio en donde fue agredido,
en China, Nuevo León.

De acuerdo con las investigaciones
realizadas en torno a los hechos, la
víctima mortal resultó herido tras ser
baleado y alcanzó a caminar algunos
cuantos metros para pedir auxilio,
lamentablemente falleció instantes
después.

Por lo que se desconoce quién le
disparó y el móvil del ataque, que
movilizó a las distintas corporaciones
policiacas.

La Fiscalía General de Justicia del
Estado, inició una investigación para
determinar las causas de la ejecución.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, siendo un
hombre de unos 28 años de edad, com-
plexión regular, cabello corto.

Mencionaron que esta persona
vestía playera azul, pantalón de mez-
clilla negro y zapatos negros con cas-
quillo.

Extraoficialmente los vecinos iden-
tificaron al hombre como Martín, apo-
dado "El Dientes".

El hallazgo fue reportado a las
11:40 horas en la calle Lázaro
Cárdenas y Pino Suárez, en la Colonia
Revolución, municipio de China.

Las autoridades policiales fueron
alertadas de que había un hombre tira-
do boca arriba e inconsciente.

Los policías preventivos se percata-
ron que efectivamente estaba una per-
sona lesionada, por lo que solicitaron
la presencia de personal de Protección
Civil.

Cuando los paramédicos llegaron y
lo revisaron, solamente confirmaron
que la persona estaba muerta.

Personal del Instituto de
Criminalística y Servicios Periciales,
así como detectives de la Agencia
Estatal de Investigaciones se moviliza-
ron al sitio para iniciar las investiga-
ciones.

La familia aún no recibe el cuerpo.

Identifican 
a víctima 

desmembrada en
Montemorelos

Sergio Luis Castillo                                    

La Fiscalía General de Justicia del
Estado, logró identificar uno de los
cuerpos encontrados desmembrados
en varios tramos de la carretera
Nacional, en el municipio de
Montemorelos.

El ahora occiso era un joven, quien
se encontraba en calidad de desapare-
cido desde el pasado 31 de octubre del
año en curso, en la Colonia
Camachito, en Linares.

La identificación se realizó por
medio de las pruebas de ADN, ya que
su familia había interpuesto una
denuncia por desaparición.

Sin embargo, su cuerpo no ha sido
entregado a sus familiares, debido a
que está incompleto y esperan que los
médicos legistas terminen con los
estudios correspondientes.

El ahora occiso fue identificado
como Gabriel, de 19 años de edad,
alias "El Osama", quien vivía en la
Colonia Jardines de Linares.

El ahora occiso contaba con un
negro historial delictivo, especialmen-
te por robos con violencia y robos en
casas- habitación.

Según la denuncia de sus familia-
res, el ahora occiso fue levantado por
un grupo armado el pasado 31 de octu-
bre, junto con otros dos jóvenes.

Por lo que no se descarta que los
otros restos pertenezcan a dichas per-
sonas.

En las redes sociales sus allegados
dieron a conocer el fallecimiento de
“Osama”, solicitando oraciones por su
eterno descanso.
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Alberto Cantú                                                     

Tigres empató 1-1 de visitante ante
Cruz Azul en la fecha 17 de la Liga MX y
con ello llegarán a la Liguilla en la tercera
posición, por detrás de los líderes celestes
y de Toluca.

Los felinos se habían adelantado en el
juego con un gol de Nico Ibáñez en el
cierre del partido, aunque Cruz Azul lo
igualó en la última jugada tras un tanto de
Ángel Sepúlveda, lo que significó que los
felinos terminaran la campaña regular en
la tercera posición y con 34 puntos.

Con esto, Tigres se clasificó directa-
mente a los cuartos de final con 34 puntos,
esperando a su rival que podrían ser
Monterrey, San Luis, o Xolos incluso.

Los Rayados lo serían si no vencen hoy
al León y Xolos tampoco lo hace al
Puebla, pero si Monterrey gana, entonces
San Luis sería el rival felino. En caso de
que Monterrey sucumba con León y
Tijuana venza al Puebla, entonces el rival
serían los Xolos.

André Pierre Gignac salió lesionado al
minuto nueve y Cruz Azul empezó a
mejorar con el paso del duelo en un centro
de Carlos Rodríguez que Ángel
Sepúlveda remató de cabeza en el área y el 

balón pasó por encima del travesaño,
aunque después volvieron a intentar con
un zurdazo desviado de Carlos Rodríguez
y otro más de Luis Romo.

Veljko Paunovic, técnico de Tigres,
ordenó el cambio de Diego Sánchez al 37'
de acción para cumplir con la regla de
menores y en su lugar entró Diego Lainez
para apoyar más a una defensa que estaba
comportándose bien con Javier Aquino,
Diego Reyes, Guido Pizarro, Joaquím
Pereira y Jesús Angulo, lo cual ayudó para
el 0-0 al término de un primer tiempo que
tuvo algo de polémica ya que el árbitro
Adonai Escobedo no quiso expulsar a Luis
Romo por un pisotón sobre Fernando

Gorriarán y después hubo una patada de
Carlos Rodríguez sobre Jesús Angulo, aca-
bando esas jugadas en tarjetas amarillas.

Cruz Azul comenzó mejor en el segun-
do tiempo con un centro de Jorge Sánchez
en el que en el área grande llegó Carlos
Rotondi para mandar el balón por encima
del travesaño y después el local volvió a
avisar en un mano a mano que falló Ángel
Sepúlveda sobre el cancerbero felino.

Posteriormente la polémica creció por
una mano de Diego Reyes en el área feli-
na que no marcó el colegiado Adonai
Escobedo como pena máxima pese a que
la jugada se checó en el VAR.

Al 83' de acción, en el cierre del segundo
tiempo, Gonzalo Piovi empujó en el área
grande a Uriel Antuna para que el árbitro
Adonai Escobedo marcara la pena máxima,
anotando Nico Ibáñez el 1-0 al 87'.

Tigres perdonó el 2-0 en un con-
tragolpe que fallaron Antuna y Vigón,
cayendo el 1-1 al 97' en un centro en el
que Ángel Sepúlveda en el área chica
remató de cabeza tras una mala cobertura
de los felinos, marcando el empate que fue
definitivo para que los auriazules se
quedaran con 34 unidades y sin la posibil-
idad de acabar la campaña regular en la
segunda plaza.

Alberto Cantú               

Los Rayados del
Monterrey buscarán
vencer esta noche al
León para clasificar
de manera directa a
la Liguilla del
Torneo Apertura
2024 y olvidarse de
otros resultados. 

El equipo que
dirige Martín
D e m i c h e l i s
enfrentará este domingo desde las
19:05 horas al León, en lo que será
un encuentro perteneciente a la fecha
17 de la Liga MX que será en el
Gigante de Acero. 

Rayados necesita del triunfo
durante para clasificar de manera
directa a la Liguilla, toda vez que un
empate o derrota podría mandarlos al
play-in. 

Al cuadro albiazul le benefició la
derrota sufrida por América ayer ante
Toluca, pues de lo contrario la pre-
sión por ganar hoy sería mayor, pero
eso no la pasó y hoy amaneció
todavía en el sexto de la tabla con
2x8 unidades por 27 de las Águilas.

Los regios ocupan de la victoria
para alcanzar la quinta posición, y si
lo hace por dos o más goles de difer-
encia, saltará hasta el cuarto lugar,
asegurando recibir en casa la vuelta
de los cuartos de final ante Pumas.

La escuadra albiazul tiene un +6
en la diferencia de goles a favor
respecto al +8 de Pumas, pero
Monterrey tiene 24 goles a favor por
21 de Pumas. 

Si Monterrey empata con León

prácticamente aseguraría la sexta
posición, pues para ser superado por
Xolos, se ocuparía que los fronteri-
zos golearan por diferencia de ocho
goles al Puebla.

El problema sería que se combina-
ra una derrota albiazul con un triunfo
de Xolos, pues entonces Monterrey
enfrentaría el play-in ante América.

León, el rival de La Pandilla, lle-
gará al partido con 18 puntos y oblig-
ados al triunfo si es que quieren
colarse a la décima posición y dis-
putar el play-in, esperando a que
Atlas pierda en su duelo ante Necaxa. 

Esteban Andrada; Edson
Gutiérrez, Víctor Guzmán, Héctor
Moreno, Gerardo Arteaga; Iker
Fimbres, Oliver Torres, Fidel
Ambriz; Lucas Ocampos, Sergio
Canales y Germán Berterame podría
ser tal vez el equipo que hoy inicie en
Rayados. 

Así que Rayados tiene en sus
manos el boleto para avanzar de
forma directa a la Liguilla, conser-
varlo o perderlo, dependerá sólo de
ellos, y en el peor de los casos, de
Xolos.

Monterrey, obligado a la victoria.

Ganan o… ¿play-in?
Monterrey debe ganar hoy para calificar
directo a la Liguilla, pues de no hacerlo,

dependerá de que Xolos no lo haga

TABLA DE POSICIONES

Equipo JJ JG JE JP GF GC DG Pts.

Cruz Azul 17 13 3 1 39 12 27 42

Toluca 17 10 5 2 38 16 22 35

Tigres 17 10 4 3 25 15 10 34

Pumas 17 9 4 4 21 13 8 31

San Luis 17 9 3 5 27 19 8 30

Monterrey 16 8 4 4 24 18 6 28

América 17 8 3 6 27 21 6 27

Tijuana 16 7 5 4 22 24 -2 26

Guadalajara 17 7 4 6 24 15 9 25

Atlas 16 5 6 5 17 23 -6 21

León 16 3 9 4 20 21 -1 18

**Calificó a la Liguilla      * Aseguró repesca
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San Luis calificó de manera directa a la Liguilla
y mandó a las Chivas al play-in, y Toluca mandó
también al América a jugar la fase de repesca ayer
en la última fecha del Apertura 2024.

Los potosinos vencieron por la mínima diferen-
cia al Guadalajara y Toluca goleó 4-0 al América en
una verdadera humillada para las Águilas.

Además con los resultados, San Luis mandó a
los Rayados a la sexta posición de la tabla, pero la
derrota del América los ayudó a mantenerse en
zona de clasificación directa, a falta de su juego de
hoy ante León y de Xolos ante Puebla.

Hasta las Chivas tenían la esperanza de avanzar
directamente a la Liguilla, pero sufrió una dolorosa
derrota a manos del San Luis.

El Rebaño se quedó a minutos de rescatar un
punto en el estadio Akron, pero el centrocampista
brasileño Rodrigo Dourado consiguió un gol in
extremis (93’) que lo mandó definitivamente a la
novena posición general.

Desde que Arturo Ortega tomó las riendas,
luego de la salida de Fernando Gago, Chivas no ha
logrado convencer a sus aficionados. Esta versión
tapatía carece de ideas y de nula creatividad a la

ofensiva. Sorpresivamente, con la reparación de
Javier Hernández, el conjunto rojiblanco intentó
ser más propositivo al frente. 

El “Chicharito” se quedó cerca de convertirse en
el héroe del Rebaño al conseguir una anotación en
el primer balón que tocó. Desafortunadamente, el
delantero se encontraba en un evidente fuera de
juego. La ilusión del chiverío de avanzar a la
Liguilla de manera directa se disipó por una ban-
dera levantada, incluso, en dos ocasiones, porque
“Chicharito” volvió a marcar, pero ahora el servi-
dor del atacante era el que se encontraba adelanta-
do.

En el juego del Toluca, Jesús Gallardo al minu-
to 9, Jesús Angulo al 58, Paulinho (73’) y Brian
García (77’) fueron los autores de la goleada frente
a un timorato y pobre América que mostró nada en
su intento por entrar directo a la Fiesta Grande.

Toluca estará en un lugar privilegiado de la
clasificación, mientras las Águilas de André
Jardine deberán definir su futuro en el Play-in, en
un lugar que desde ya, avecina el fracaso azulcre-
ma en la lucha por conseguir un Tricampeonato que
hoy luce inalcanzable.

Los Sultanes de Monterrey andan
mal en la temporada regular de la Liga
Mexicana del Pacífico al tener una
marca de seis victorias y 19 derrotas, lo
que causó la salida del equipo de su ya
ex manager Vinny Castilla.

El anteriormente mencionado
renunció ayer por la mañana al cargo
como manager de los Sultanes de
Monterrey.

Sea cual sea el sucesor de Vinny, el

que lo sustituya agarrará a un equipo
que tiene un récord de seis victorias por
19 derrotas en la campaña, en las
penumbras del certamen.

PIERDEN SERIE ANTE VENADOS 
Los Sultanes de Monterrey cayeron

5-1 en casa ante los Venados de
Mazatlán y con ello también perdieron
su serie en la temporada regular de la
Liga Mexicana del Pacífico.

Con la derrota, Sultanes ahora tiene
un récord de seis ganados por 19 par-
tidos, lo que les significa que estén en
el último lugar de la tabla de posi-
ciones.

Ahora el conjunto regio inten-
tará evitar la barrida en la serie
cuando este domingo enfrenten en
casa a los Venados, en el tercero de
la llave que dará inicio a las 17:00
horas.

América  fue humillado por Toluca. A Hernández le anularon dos goles.

Chivas y América, a repesca
San Luis venció al Guadalajara y mandó al

Monterrey al sexto lugar

Renuncia Vinny a Sultanes en la LMP

4-0 0-1

Dejan ir subliderato

¿Cómo habría Clásico Regio?

Para que esto suceda, Monterrey ten-

dría que permanecer hoy en el sexto

lugar que ostenta, lo que sucedería

si...

1 Monterrey empata hoy con León y

Xolos no golea por ocho goles a

Puebla.

2 Rayados pierden con León y Xolos

no le gana al Puebla.

Tigres ya ganaba a tres minutos del final, 
pero Cruz Azul le empata en el último momento 

y se tienen que conformar con el tercer sitio

1-1
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Veljko Paunovic, técnico de Tigres,
calificó como “decepcionante” el gol de
último minuto de Cruz Azul con el que
igualaron a un tanto, lo que de paso les
hizo no terminar en la segunda plaza de
la tabla de posiciones y sí como terceros
de cara a la Liguilla del Torneo Apertura
2024.

El técnico serbio lamentó que su
equipo no lograra sacar el triunfo ante
Cruz Azul, pero aún así valoró la entrega
de sus jugadores pese al empate final.

“No hay mucho más y es decepcio-
nante cuando concedes un gol al final
así, pero nos quedamos con que el
equipo estuvo durante todo el partido y
seguimos mejorando.

“Hoy fuimos unos auténticos tigres,
estoy orgulloso del partido que hicieron,
que dieron, lamentamos haber perdido
los dos puntos que después de un gran
esfuerzo estuvimos a punto de lle-
varnos”, afirmó.

CUMPLIÓ CON REGLA DE MENORES
Con los 37 minutos que jugó ante

Cruz Azul en la fecha 17 de la Liga MX,
Diego Sánchez ayudó para que Tigres
completara los mil que pide la Liga MX
para la regla de menores, evitando así los
felinos el quite de tres puntos al término
de la campaña regular.

Los Xolos de Tijuana bus-
carán cerrar con broche de oro el
actual torneo cuando reciban a
los Camoteros del Puebla este
este domingo 10 de noviembre,
en el estadio Caliente, y bus-
carán ser el “caballo negro” del
actual torneo.

Situados de momento en la
octava posición general y con un
lugar asegurado en el play-in, la
Jauría aún tiene posibilidades de
dar la sorpresa y remontar posi-
ciones si gana este encuentro y
Monterrey no hacen su tarea y saca
tres puntos en la última jornada del
Apertura 2024.

Con 26 unidades, resultado de
siete victorias, tres empates y cinco
derrotas, los de Tijuana buscarán
enmendar los malos resultados de
estas últimas fechas y sumar los
últimos tres puntos, aunque no será
sencillo, porque no ganan desde la
jornada 13.

El encuentro se llevará a cabo

este domingo en punto de las 21:10
horas, en el estadio Caliente.

ATLAS QUIERE PLAY-IN
Los Rojinegros del Atlas

tratarán de mantener la esperanza
de meterse al play-in de la Liga
MX.

Los Zorros visitarán este
domingo de noviembre al Necaxa,
en el estadio Victoria a las 17:00
horas, en duelo de la fecha 17 del
Apertura 2024.

Para Atlas, sacar los tres puntos
asegurarían el último puesto para
ingresar al play-n, no importando
que hagan los equipos que viene
detrás de ellos, incluso hasta el
empate los metería.

En caso de una derrota por parte
de los Rojinegros y una goleada a
favor de León frente a Rayados,
podrían quedar fuera por diferen-
cia de goles.

Atlas marcha con 21 puntos y
posición 10 de la tabla general.

Bravos de Juárez cerró su temporada
regular en el Torneo Apertura 2024 ven-
ciendo 1-0 al Pachuca.

De visitantes y con un buen futbol, los
Bravos de Juárez se adelantaron en el
marcador con un gol de Óscar Estupiñán,
sucediendo esto al 63’ de acción.

El conjunto fronterizo aguantó la ven-
taja para con 17 puntos ya no tener posi-
bilidades de acceder al play-in.

Pachuca, por su parte, cerró la tempo-
rada regular ya sin posibilidades de
alcanzar el play-in, con apenas 13
unidades.

En el cuadro del León, rival de
Rayados durante este domingo en la
fecha 17 de la Liga MX, están expec-
tantes de la resolución de FIFA sobre si
les permitirán o no el participar en el
Mundial de Clubes del 2025, al argu-
mentar que merecen jugarlo porque “se
lo ganaron en la cancha”.

La FIFA está analizando aún el caso
de León y Pachuca, quienes en lo
deportivo se ganaron el derecho a partic-
ipar en el Mundial de Clubes de ese año,
pero ahora existe la posibilidad de que
no participen ya que el ente rector del
futbol no permite la multipropiedad en
sus clubes participantes dentro de este
torneo internacional.

De todo esto habló Jesús Martínez, el
dueño del León de Guanajuato, y esto
fue lo que dijo en la llegada del equipo a
Monterrey :

“La realidad es que no hemos tenido
una temporada buena, ha sido una tem-
porada irregular, dependemos de un par-
tido antes de que juguemos contra

Rayados, pero teniendo fe hay que pelear
hasta el último y yo creo que va a ser un
partido importante para nosotros.

“¿Qué más te puedo decir?,
entonces al no tener una resolución
aún, no puedo hablar al respecto, la
tranquilidad es que nos ganamos el
derecho de participar en el Mundial de
Clubes y lo hicimos dentro del campo,
la tranquilidad de llegar al Mundial de
Clubes nos costó mucho trabajo,
entonces solo puedo decir que nos
ganamos nuestro derecho de estar en el
Mundial de Clubes y esperemos que
respeten nuestro lugar”, afirmó
Martínez, quien de paso dijo descono-
cer la fecha exacta en la que FIFA les
informará si ellos y Pachuca podrán o
no participar en el Mundial de Clubes
del año entrante.

Ya en más noticias relacionadas a la
llegada del León a Monterrey, Andrés
Guardado no jugará ante Rayados tras
llegar lesionado y arribar en muletas a
suelo regio. 

Por una lesión de Johan
Vázquez, el rayado Víctor Guzmán
terminó siendo convocado a la
Selección Mexicana de Futbol. 

“@Johanvasquez23 causa baja
para los partidos ante Honduras por los
Cuartos de Final de la Liga de
Naciones de Concacaf. Víctor
Guzmán se une a la concentración para
la presente fecha FIFA”, informaron. 

Ante esta situación, Víctor
Guzmán podría ver minutos con
este Tri en los duelos de cuartos de
final ante Honduras que serán el
próximo viernes en la capital catra-
cha y el 19 de noviembre en
CDMX. 

Dicho jugador albiazul se incor-
porará a la Selección Mexicana de
Futbol apenas termine su partici-
pación con los Rayados en el duelo
de este domingo ante León. (AC)

Luis Chávez, jugador mexicano del
Dinamo de Moscú, anotó dos goles y su
equipo venció 3-1 al FC Pary en la
primera división del futbol ruso. 

Chávez fue titular en el juego, donde
marcó un gol al minuto siete que fue por
la vía del penal, además de que su
doblete fue con un remate desde fuera
del área que sucedió al 48’. 

Ya el otro gol del Dinamo fue de
Ngamaleu, mientras que por el visitante
había anotado Boselli. 

Al final, fue una actuación redonda
para Chávez, quien jugó 83 minutos en
este compromiso. 

La victoria les hizo llegar a su equipo
a la cifra de 30 puntos para que así sean
cuartos en el campeonato.

ASISTE ORBELIN EN GOL 
Orbelin Pineda , jugador del AEK,

brindó una asistencia y su club superó 3-
0 al Asteras para con ello estar de líderes

en el futbol griego. 
La asistencia del mediocampista mex-

icano fue en el tercer gol del partido que
terminó concretando Luis García. 

Con el triunfo, este AEK alcanzó las
21 unidades en 11 jornadas para que
estén de líderes en el futbol griego. 

Mientras tanto, su rival Asteras se
quedó en las 16 unidades para que así
sean sextos en la competencia. 

RAÚL JIMÉNEZ DA ASISTENCIA 
Raúl Jiménez brindó una asistencia en

la victoria de su club por marcador de 2-
0 en contra del Crystal Palace en la Liga
Premier de Inglaterra. 

En ese partido, Raúl Jiménez logró
brindar su asistencia al futbolista inglés
Smith Rowe, quien marcó uno de los dos
goles en el duelo. 

Tras la victoria, este Fulham alcanzó
las 18 unidades para que así estén en la
parte alta del torneo. 

Real Madrid goleó 4-0 en casa
al Osasuna para con ello seguir a la
caza del líder Barcelona en la Liga
de España. 

Los merengues se hicieron del
triunfo tras las anotaciones de
Vinicius Junior y Jude Bellingham. 

Vinicius anotó sus goles en los
minutos 34’, 61’ y 69’, mientras
que Jude lo hizo al 42’ de acción. 

Con el triunfo, Real Madrid
alcanzó las 27 unidades en 12 jor-
nadas para estar a seis puntos del
líder Barcelona. 

MILITAO SE PIERDE TODA LA
TEMPORADA 

Por una rotura completa del lig-
amento anterior cruzado con
afectación de ambos meniscos en
la pierna derecha que sufrió en el
duelo de ayer ante Osasuna, el cen-
tral Militao del Real Madrid no
volverá a jugar con el conjunto
merengue en todo lo restante de la
presente temporada.

GANA LIVERPOOL 
EN LA PREMIER

Liverpool venció 2-0 al Aston
Villa y con ello aumentaron su dis-

tancia en el liderato en la Liga
Premier de Inglaterra. 

Los de Anfield fueron locales y
aprovecharon la localía tras la der-
rota del Manchester City en contra
del Brighton. 

Darwin Núñez al 20’ de acción,
y Mohamed Salah al 84’, anotaron
los goles del triunfo. 

Con este triunfo, Liverpool
alcanzó las 28 unidades en nueve
jornadas para ahora tener una ven-
taja de cinco puntos respecto al
sublíder Manchester City. 

Lionel Messi y su equipo Inter Miami
quedaron eliminados en la primera ronda de la
postemporada de la MLS.

En el tercer juego que era el del desempate
tras las victorias por ambos conjuntos en los
duelos uno y dos, Atlanta venció 3-2 de visi-
tante al Inter Miami.

Jamal Thiaré con su doblete y Bartosz Slisz

con otro más anotaron los goles del visitante
Atlanta.

Por Miami anotaron Matías Rojas y Messi
Con el resultado, Lionel Messi consumó su

primer gran fracaso con este Inter Miami, toda
vez que llegaran a esta postemporada en el lid-
erato de su conferencia y ahora terminaran
eliminados en la primera ronda.

Lo decepciona el empate

Bravos se impone a Pachuca

Juárez, sin nada que perder ni ganar.

Tijuana debe buscar su victoria y esperar a que Monterrey pierda.

Xolos busca colarse

‘Nos lo ganamos en la cancha’
Jesús Martínez y la polémica con FIFA y Mundial de ClubesConvocan al

Tri a Víctor
Guzmán 

Anota doblete Luis Chávez

Luis Chávez, del Dinamo de Moscú.

Eliminan al Miami en la MLS

Golea el Real Madrid
4-0 a Osasuna

Vinicius, con triplete.

Jesús Martínez.

El estratega felino vivió el encuentro con intensidad.
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En un duelo de líderes
divisionales, Houston y
Detroit se enfrentarán este
domingo en la semana 10 de
la NFL en punto de las 19:20
horas en el estadio NRG de
Houston. 

Los Texanos llegarán a
este duelo con un récord de
seis victorias por tres derrotas
para estar de líderes en la
AFC Sur, mientras que
Detroit presentan un récord
de siete ganados por un perdi-
do para con ello liderar la
NFC Norte. 

Los Leones buscarán el tri-
unfo para mantener o incre-
mentar su juego de ventaja de
un juego sobre los Vikingos
de Minnesota (6-2), mientras
que en Houston sucede algo
parecido ya que su más cer-
cano perseguidor en su
división vendrían siendo los
Colts de Indianápolis. 

Estos Colts de Indianápolis
tienen un récord de cuatro
victorias por cinco derrotas,
situación por la cual esa ven-
taja de juegos la intentará
mantener o aumentar este
conjunto de Houston, quienes
hoy serán locales. 

Con todo esto, la semana
10 de la NFL se retomará este
domingo con varios encuen-
tros y uno de los más atrac-
tivos será el cruce entre
Texanos y Detroit, en donde
se espera un auténtico par-
tidazo en el emparrillado del
estadio NRG de Houston. 

Fuerza Regia intentará adelan-
tarse en la serie a los Halcones de
Xalapa cuando hoy los enfrenten
en el juego tres de la final de la
zona norte en la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional de México. 

El conjunto regio enfrentará en
punto de las 18:00 horas en el gim-
nasio de la USBI al local Halcones. 

La serie está igualada a una vic-
toria por bando tras lo sucedido en
los juegos uno y dos que fueron en
Nuevo León. 

Ante esta situación, los juegos
tres, cuatro y cinco serán en
Xalapa, donde de haber hasta tres
triunfos consecutivos para un
equipo, el que los consiga avan-
zaría a la final de la LNBP. 

Tomando en cuenta que la serie
volvería a Monterrey para un

hipotético sexto o un séptimo
encuentro, Fuerza Regia necesita,
si es que no logran ganar los tres
partidos que les vienen en
Veracruz, al menos conseguir una
o dos victorias en Xalapa para
forzar que la eliminatoria regrese
al gimnasio Nuevo León Unido. 

Ante esta situación, Fuerza
Regia tiene la necesidad de termi-
nar hoy con el juego tres y que esto
sea con el triunfo, lo que de ocurrir
les daría la confianza suficiente
para lo que les esté por venir en la
postemporada. 

La escuadra regia intentará en
unos días más concretar su pase a
la final, en donde de estar
enfrentarían en ella a los Soles de
Mexicali o a los Diablos Rojos del
México. (AC)

La tenista estadounidense
Coco Gauff se coronó campe-
ona en el torneo de las
Maestras de la WTA, al
imponerse a la china Zheng
Quinwen en partido que duró
más de tres horas. 

El triunfo de Gauff  fue por
parciales de 3-6, 6-4 y 7-6,
viniendo de atrás para ganar
los últimos dos sets luego de
perder en el primero. 

Ante esta situación, Coco
Gauff de 20 años se convierte
así en la campeona más joven
en unas finales de la WTA
desde María Sharapova con
17 en 2004.

Aunado a ello, la esta-
dounidense logra ubicarse en
la tercera posición del rank-
ing mundial de la WTA,
estando así entre las mejores
tenistas en la actualidad. 

Los Cavaliers de Cleveland
vencieron 105-100 a los Nets de
Brooklyn y con ello mantuvieron
su invicto en la temporada regular
de la NBA.

El conjunto de los Cavaliers
vino de atrás en el duelo tras
remontar en el último cuarto un
déficit de 12 puntos.

Su mejor jugador en el partido
fue Evan Mobley con sus 23 pun-
tos, mientras que por el rival lo fue
Cameron Johnson con esa misma
cifra de unidades.

Con la victoria, Cavaliers ahora
tienen un récord de 11 ganados por
cero perdidos para con ello liderar
la conferencia Este de la NBA.

Por su parte, los Nets de

Brooklyn ahora tienen una marca
de cuatro ganados por seis perdi-
dos.

DEBUTAN CAPITANES
CON TRIUNFO 

Los Capitanes de Ciudad de
México, equipo mexicano en la
NBA G League, debutó con una
victoria en la temporada 2024-
2025 de ese certamen.

Esto fue así ya que ayer
vencieron como locales y por un
marcador de 105-90 al Squadron
de Birmingham.

Los Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey vencieron 49-10 a los
Borregos Puebla y con ello terminaron
invictos la temporada regular en la Liga
Mayor de la Onefa. 

De visitantes y con un gran nivel de
futbol americano, Borregos terminó la
temporada con un récord de nueve victo-
rias y sin derrotas. 

Por obvias razones, el Tec de
Monterrey acabó en la cima de la cam-
paña regular, por delante de los restantes
conjuntos. 

Auténticos Tigres de la UANL, por su
parte, finalizó la campaña regular con un
récord de ocho victorias y una derrota en
la segunda posición de la campaña. 

Con esta situación, los Borregos
Salvajes del Tec de Monterrey recibirán
toda la postemporada como locales y en
dado caso de acceder a la final, en ella
también jugarían en casa. (AC)

Daniel Suárez, piloto regio
de Trackhouse Racing en la
Nascar Series de Estados
Unidos, saldrá trigésimo cuarto
para la última carrera de la
temporada que será en el Súper
Óvalo de Phoenix.

Suárez tuvo ayer una mala
sesión de clasificación, en donde
participó hasta otros 36 pilotos.

El regio no tuvo una buena
sesión de clasificación ya que se
quedó a poco menos de seis déci-

mas del poleman, en este caso
Michael Truex Junior.

Cabe señalar que Suárez ya no
aspira al título durante esta tempo-
rada, pero aún así buscará hacerse
del triunfo para lograr su segunda
victoria en este año tras ganar en
Atlanta durante el pasado 25 de
febrero.

Algo a recordar es que esta car-
rera para Suárez durante el pre-
sente domingo será en punto de las
14:00 horas.

Los jinetes mexicanos no terminaron
todavía con sus extraordinarios resulta-
dos en el Concurso de Salto La Silla que
está siendo en Monterrey.

Ayer el jinete Andrés Azcárraga se
hizo del segundo lugar en la prueba 215-
CSI 5 *1.50 Ranking B Vector.

Azcárraga logró un gran resultado con
su caballo Contendros 2, lo que le permi-

tió hacerse de la medalla de plata.
A su vez, el primer lugar terminó sien-

do para la italiana Emanuele Camili y el
tercer sitio para Gaj Riossa de Rusia.

Cabe señalar que la segunda y última etapa
de este Concurso de Salto La Silla va a termi-
nar este domingo, en lo ha sido un evento de
gran nivel de ecuestre que se está realizando en
el Club Hípico de la Sultana del Norte. (AC)

Choque de líderes

Fuerza Regia busca tomar la delantera.

Busca FR adelantarse en 
la serie ante Halcones 

Se corona Gauff en finales de la WTASiguen Cavs
invictos en
la NBA

Borregos apalean a Borregos Puebla 

Siguen los éxitos mexicanos en Concurso de Salto La Silla

El regio culmina hoy la temporada.

Saldrá Suárez trigésimo
cuarto en PhoenixEl duelo entre hermanos fue ganada por los regios, que terminan invictos.

Cavaliers venció ayer a Nets.

Coco Gauff se impuso a Xheng Quinwen en la final.

Detroin en Houston

Gigantes en Carolina

Nueva Inglaterra en Chicago 

San Fo. en Tampa Bay

Denver en Kansas City 

Buffalo en Indianápolis 

Pittsburgh en Washington 

Minnesota en Jacksonville 

Atlanta en Nueva Orleans 

Tennessee en Cargadores 

Jets en Arizona 

Filadelfia en Dallas 

Semana 10

Leones buscan afianzarse en la NFC Norte.

Leones de Detroit domina el Norte de la Conferencia
Nacional y Texanos de Houston el Sur de la Americana
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Ernestina Sodi, escritora y
periodista mexicana, falleció
el viernes a los 64 años de
edad. Así lo dio a conocer por
medio de redes sociales su
hija, Camila Sodi, en donde
compartió un texto.

"Ernestina Sodi, mi mamá
y abuela de mis bebés,
Noviembre 8, 2024.
Descansa en paz", escribió su
hija. La escritora, quien tam-
bién es hermana de la can-
tante, Thalia y de la actriz
Laura Zapata, había estado
internada 18 días luego estar
en terapia intensiva tras sufrir
un infarto agudo al miocar-
dio. Camila Sodi compartió
detalles sobre el estado de
salud de su madre al manifes-
tar "Mi madre sigue en ter-
apia intensiva, hoy a los 18
días... Hace días deje de
pelearme con la realidad. Si
ella confía, yo confío ciega-
mente", manifestó.

Previo al fallecimiento, su
familia había solicitado don-
adores de sangre y organiza-
do cadenas de oración por su

delicado estado de salud.

Laura Zapata revive
el secuestro que vivió

junto a su hermana
"El secuestro fue como un

rayo que me cayó encima y
me partió en millones de
pedazos", es como Laura
Zapata vivió su secuestro
2002, un hecho que no vivió
en solitario, sino con su
media hermana Ernestina
Sodi.

La actriz y villana de
telenovelas, recordó durante

una entrevista con Yordi
Rosado, que esa vez el desti-
no jugó en contra de su her-
mana. 

En esa época Laura se
encontraba en temporada de
la obra "La casa de Bernarda
Alba", y su sobrina Camila
Sodi le había pedido boletos
para asistir a una función,
pero al no llegar tres de las
personas que esperaba,
decidió llamar a su mamá
Ernestina Sodi para que la
alcanzar en el teatro y
aprovechar los accesos.

Zapata explicó que su her-

mana ya se encontraba en
pijama, pero aún así decidió
trasladarse hasta el Teatro San
Rafael. 

Después de la función ella
le dijo a Ernestina que si iban
a cenar, a lo que la escritora le
dijo que sí, pero cuando se
incorporaban a Circuito
Interior no pudieron avanzar
porque había vehículos impi-
diendo el paso, pero era en
realidad un bloqueo para
abordarlas y privarlas de su
libertad. "Nos dijeron,
'¿saben lo que está pasando?',
respondimos que no, 'esto es
un secuestro, no es nada per-
sonal, queremos el dinero de
Tommy Mottola y queremos
5 millones de dólares'",
recordó Laura.

Ella les explicó que no
tenía trato con el entonces
presidente de Sony Music, y
que no daría ni un dólar por
ella, no le creyeron y la
dejaron encerrada junto a
Ernestina en una casa de
seguridad. 

Al ver que las negocia-
ciones no avanzaban, liber-
aron a Zapata.
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La edición 14 del festival Corona
Capital está lista para llenar de poderío
angloparlante los próximos 15, 16 y 17
de noviembre en la Curva 4 del
Autódromo Hermanos Rodríguez.

Los horarios ya están sobre la mesa,
y como cada año, la aventura comienza
desde armar el plan y la logística para
no perderte de tus artistas favoritos,
que este año están encabezados por
Green Day, Shawn Mendes, New
Order, Melanie Martinez, Travis, Jack
White y como gran cerrador, el exbeat-
le Paul McCartney.

A decir de Sam Álex del canal Los
Festivalers, este año tiene uno de los
mejores carteles del historial del CC,
"pero la gente no lo ha sabido valorar
como se merece".

"Nos brindaron headliners para
todas las generaciones, bandas en letras
pequeñas que son brutales y aun así la
raza no está comprando boletos. Tal
vez a la bandita ya se le pasó el "fomo"
de los conciertos y ahora están cuidan-
do su dinero", comentó.

Álex recomendó para el viernes el
regreso de The Vaccines, el set de Cage
The Elephant; para el sábado American
Football, St. Vincent y Boy Harsher y
cerrar el domingo "con algo no tan
obvio como Crumb, el pop punk de
Maximo Park y los increíbles Nothing

But Thieves".
Sobre cinco escenarios distribuidos

a lo largo del autódromo y sonidos pri-
mordialmente de rock, punk, metal,
hip-hop, indie y electrónica, el Corona
Capital reúne alrededor de 250 mil per-
sonas en tres días de actividades.

Para Asael Grande, periodista musi-
cal, la participación de Paul McCartney
en el festival mexicano es de suma
importancia y por varios factores.

"En México jamás se ha presentado
en un festival de esta naturaleza,
además, sería, quizá, su último concier-
to en nuestro país, como tal, después de
sus shows en Monterrey y Estadio
GNP Seguros.

"Es un gran regalo de Macca para
sus fans mexicanos, quienes serán tes-
tigos de poder ver a uno de los dos
Beatles sobrevivientes. Quizá Paul
invite a Beck o a Jack White a cantar al
escenario. Serán tres días de mucha
cultura musical", comentó Asael
Grande, quien también lamenta que
solo le den 90 minutos de tiempo a Sir
Paul.

El cierre del festival suena
poderoso, y eso lo sabe bien Jose
Mariya Brut de RockActivist, quien
asegura que "el domingo el verdadero
festival empieza a las 7:50 PM con el
señor Iggy Pop y termina a las 11:30
con el señorón Jack White... Ojalá se
saque rolas del disco 'Blunderblues'".

El Universal.-                                       

Camila Sodi fue breve pero emotiva
en la forma en que anunció la partida de
su madre, la escritora Ernestina Sodi,
quien falleció la noche del viernes,
después de haber estado 21 días luchan-
do por su vida.

Quienes sí expresaron su sentir fueron
Thalía y Laura Zapata, hermanas de
Ernestina. 

La intérprete de "Amor a la mexi-
cana", compartió un mensaje para Titi,
sobrenombre de su hermana.

"No sabía que mi corazón se podía
seguir rompiendo otro poquito más, dán-
dome un dolor nuevo totalmente inde-
scriptible. 

El dolor del que pierde a un hermano.
Gracias por ser tan generosa en todos los
sentidos en esta vida. Te amo tanto,
belleza. Tanto y siempre", puso.

La actriz acompañó su texto con un
poema que habla sobre la muerte y la
vida eterna, acompañado de algunas
imágenes de ella y Ernestina disfrutando
de diversos momentos juntas, como la
playa o su hogar.

Cabe mencionar que Laura Zapata
fue captada llegando a su casa, donde de
manera muy tranquila, explicó que se
enteró de la muerte de su hermana a
través de los mensajes que algunos ami-
gos le enviaron y señalar que no pudo
despedirse de su hermana, aunque el
lunes pasado le mandó un mensaje a
través de su sobrina Marina.

Aprovechó los medios para mandar a
sus sobrinas sus condolencias, ya que no
asistirá al funeral. "Yo no voy a llorar su
muerte, sino vamos a festejar su vida",
dijo.

El Universal.-                                               

Luego de poca más de un año, Paul
McCartney volvió a México para ofre-
cer cuatro conciertos entre el viernes 8
de noviembre y el domingo 17 del
mismo mes.

El exitoso artista británico comenzó
su gira en nuestro país en la casa de los
Rayados de Monterrey de la Liga MX:
el Estadio BBVA.

Durante la noche del viernes, el
exmiembro de la considera mejor
banda de todos los tiempos, The
Beatles, tocó durante más de dos horas
sus canciones más emblemáticas.

Desde su época con El Cuarteto de
Liverpool, su paso por Wings y su
etapa solitaria, sir Paul cantó más de 30
canciones ante los casi 50 mil presentes
en El Gigante de Acero.

En su séptima visita a nuestro país,
el músico inglés volvió a hacer vibrar a
los beatlemaníacos que lo acom-
pañaron en el inmueble de La Pandilla.

Paul McCartney ofreció un espec-
táculo memorable en el Estadio BBVA,
pero hubo un momento que se robó los
reflectores.

Durante el primer concierto de
Macca en el estado de Nuevo León,
una pareja se comprometió en el esce-

nario.
El propio exbajista de The Beatles

cumplió el deseo de la pareja al subir-
los a su lado tras ver la pancarta que
llevaban donde le pedían su apoyo:
"Paul, ayúdanos a casarnos en el esce-
nario".

El cantante y compositor de

Liverpool compartió el emotivo
momento con los novios al abrazarlos
luego de que confirmara que la mujer
"digo sí" a la propuesta de matrimonio.

Sin duda, el momento quedará mar-
cado en la memoria de la ahora pareja
comprometida que recibió la "bendi-
ción" de Paul McCartney.

Marcan Green Day, Shawn Mendes y
otros el regreso del Corona Capital

La periodista y madre de Camila, perdió la vida después
de una larga lucha en terapia intensiva.

Aunque el cartel de este año es considerado uno de los mejores, la venta de
boletos ha sido más lenta de lo esperado.

Cumple Paul McCartney el sueño de una pareja 

Con más de 30 canciones, Paul McCartney deleitó a los asistentes de Monterrey en
su primer concierto de la gira.

Dedica Thalía emotivo mensaje a su hermana

Thalía acompañó su mensaje con un poema sobre la muerte y la vida eterna ,
resaltando el profundo cariño que sentía por su hermana.

Fallece Ernestina
Sodi a los 64 años

El Universal.-                                               

La relación entre Ángela y Christian
Nodal sigue cobrándoles estragos, ya
no sólo a los recién casados, sino a las
personas a su alrededor, como es el

caso de Pepe Aguilar que, en un
reciente concierto, cuando estaba a
punto de cantar "Cuídamela bien",
tema que dedicó a su yerno, el público
empezó a abuchearlo, sugiriendo que
no quería escucharlo interpretar esa

canción.
En redes sociales circula un video de

uno de los conciertos de Pepe Aguilar,
quien dispuesto a interpretar su más
reciente sencillo, se toma un momento
para conversar con su público y contar-
les un poco de la historia del tema.

En cuando el intérprete de regional
mexicano expresó las palabras, su audi-
encia comenzó a abuchearlo a unísono;
hasta hubo quien lo denominó como un
"traidor".

Aguilar, que se caracteriza por su
frontalidad, no reaccionó a los gritos
negativos que recibió y siguió con su
interpretación.

No queda muy claro si el video fue
tomado antes o después de la entrevista
en que Cazzu, la expareja de su yerno,
aclarara en un podcast argentino que
ella no tenía conocimiento de la
relación que existía entre Nodal y
Ángela.

Abuchean a Pepe Aguilar por cantar 'Cuídamela bien'

El público reaccionó negativamente al escuchar el nuevo sencillo del cantante, alu-
diendo a la relación de su hija con Christian Nodal.



Una novela es un cuerpo. Puede tener
escoriaciones, incluso mutilaciones y
partes nebulosas, pero algunas son cuer-
pos perfectos que brillan por sí mismas,
que en la lectura se olvida el autor o auto-
ra porque la novela ocupa completa-
mente nuestra mente. Es lindo. Es estim-
ulante. Hasta puede atenuarse por un
momento que una ciudad esté en un tor-
bellino de violencia y que apenas ayer
asesinaran a uno de tus mejores amigos
porque se negó a pagar derecho de piso.
Hay novelas tan bien escritas que es posi-
ble hacer una pausa y apartar nuestra
fragilidad. Tal es la gran virtud de La isla
de la mujer dormida, novela de Arturo
Pérez-Reverte, publicada en España y
México en octubre de 2024, por
Alfaguara del grupo Penguin Random
House. "El novelista más perfecto de la
literatura española de nuestro tiempo."
Dice El País. Por supuesto que avalo esas
palabras, y lo que sigue.

En esta novela, durante la guerra civil
española, los soviéticos enviaban armas
y otras cosas a los republicanos a través
del mar Egeo. Los franquistas, apoyados
por Alemania e Italia, comisionan a
Miguel Roldán, un recio marino mer-
cante que "prefería la certidumbre del
mar a los azares desconocidos de la tier-
ra firme", para que dirija una operación
de hundimiento de barcos con carga béli-

ca en el estrecho de Dardanelos. Para
esto le facilitan una torpedera veloz y un
grupo de marinos aventureros que no
temen morir. Se instalan en una isla per-
dida, La isla de la mujer dormida,
propiedad de Katelios, un noble griego
venido a menos, casado con una bella
exmodelo rusa, que a pesar de sus años
conserva parte importante de su belleza.

Roldán establece una buena relación
con el piloto Eleonas, un contrabandista
griego, necesario para tener éxito en la
misión. A la par de narrar los prepara-
tivos de los marinos para cumplir su tra-
bajo, con información que se genera en
Estambul que obtiene un espía, que inter-
cambia datos con otro espía español del
bando contrario, con quien juega ajedrez
y se relaja, Pérez-Reverte cuenta la histo-
ria de la pareja y las características de la
relación, desde sus tiempos en el jet set
hasta el estado actual en que además de
dos sirvientes, son los únicos habitantes
de la isla, donde viven en una casa
antigua en franco deterioro. Pronto el
barón Katelios invita a Roldán a su casa
para conocerlo. El marino es taimado, no
tiene interés en la pareja y no puede rev-
elar nada, pero entiende que está en su
territorio. Por supuesto que despierta
interés en la baronesa Lena Katelios. Ya
descubrirán cuáles son sus pretensiones y
por qué visita con frecuencia Syros, la

isla más cercana; alguien que opina,
"solo una mujer vulgar…acepta ser obe-
diente a la moda."

Mientras la guerra en la península
continúa, la torpedera inicia su cacería en
el Egeo. Además de la paga, que deposi-
tan en algún banco, el grupo cuenta con
un cocinero que cumple, alguien que no
tiene reparos en que su mujer atienda a
los varones, previo acuerdo pecuniario.
Roldán se sorprende, pero el piloto lo
convence de que es mejor que los hom-

bres se desfoguen. ¿Qué pasa con los
operativos?, ¿fueron completamente exi-
tosos?, ¿qué pasa con un grupo tan espe-
cial? "Para bien o para mal, las cosas son
lo que hacemos que sean", expresa uno
de los personajes, y a algunos lectores no
nos queda otra que mirarnos las manos, y
recordar lo que tenemos de gitanos. Lean
esta excelente novela y me cuentan qué
les pareció. 

Para mí, es un homenaje al buen
gusto.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Friedrich von

Schiller

(Friedrich o Federico Schiller;
Marbach, Alemania, 1759 - Weimar,
id., 1805) Escritor, filósofo e histori-
ador alemán considerado el mejor
dramaturgo de la historia de la esce-
na alemana. Hijo de un cirujano mil-
itar, estudió medicina y derecho en la
Escuela Militar de Stuttgart, en lugar
de teología, tal como era su deseo.
Sin tener en cuenta las prohibiciones
de la disciplina militar, empezó a
interesarse por la literatura protor-
romántica del «Sturm und Drang» y,
en 1781, estrenó su primera pieza
teatral, Los bandidos, drama antiau-
toritario que le supuso la deposición
del cargo de cirujano mayor y la pro-
hibición de escribir obras que
pudieran atentar contra el orden
social.

Obligado a abandonar Stuttgart,
se dirigió primero a Mannheim
(1782), donde representó obras de
contenido republicano que ensalza-
ban la libertad y la fuerza de espíritu;
más tarde, por temor a nuevas repre-
salias, se trasladó a Leipzig. Durante
este período de vida errante, fundó
una revista y trabó amistad con una
dama influyente, Charlotte von
Kalb, que le brindó su protección.

Según la crítica, su obra más
lograda es la trilogía en verso
Wallenstein (1776-1799), un drama
en el cual los acontecimientos
históricos adquieren una dimensión
ideológica en los personajes que los
protagonizan. Durante su estancia en
casa de Körner escribió también su
himno A la alegría (1775), incorpo-
rado por Beethoven a la novena sin-
fonía, en el que expresa su generoso
e imperturbable idealismo.

En 1787 se dirigió a Weimar con
el ánimo de conocer a Herder,
Wielan y Goethe. Se dedicó entonces
a la investigación histórica, y en
1789 obtuvo la cátedra de historia en
la Universidad de Jena. Escribió
algunos trabajos en los que expuso
su concepción idealista de la histo-
ria, así como los poemas filosóficos
Los dioses de Grecia (1788) y Los
artistas (1789).

En 1790 se casó con Charlotte
von Lengefeld, y un año más tarde
obtuvo una pensión del duque de
Holstein-Augustenburg, gracias a la
cual pudo dedicarse al estudio de
Kant, en cuya filosofía se refugió de
las consecuencias reales de la
Revolución Francesa, que con tanto
ardor había defendido teóricamente.
Fruto del estudio de la filosofía kan-
tiana, publicó algunos tratados
estéticos en los que, a su ideal de
perfección moral, unió la busqueda
de la belleza, los dos valores que,
según Schiller, determinan los pro-
gresos y las transformaciones de la
sociedad si son asumidos individual-
mente.

Dejando de lado sus investiga-
ciones históricas y filosóficas, en
1794 fundó la revista Die Horen e
inició una fructífera colaboración
con Goethe. Su amistad se consolidó
tras fijar su residencia en Weimar
(1799), cuando ya habían fundado
(1797) otra revista, Musenalmanach
(Almanaque de las musas), en la que
también colaboraba Wilhelm von
Humboldt. En ella, Schiller y Goethe
publicaron en colaboración la colec-
ción de epigramas Xenias (1797) y,
un año más tarde, cada uno de ellos
publicó por separado sus Baladas,
inspiradas principalmente en la
Antigüedad y la Edad Media.

Schiller dedicó los últimos años
de su vida al teatro, el género en el
que más refulgió su talento. En 1804
vio la luz la más popular de sus
obras, Guillermo Tell: el amor y la
glorificación de la libertad, ideal
constante en el escritor, se manifies-
tan de la forma más armoniosa y efi-
caz en esta pieza inspirada en las
peripecias de Guillermo Tell, el leg-
endario héroe de la independencia
suiza. Falleció un año después sin
haber podido dar cima a su tragedia
más ambiciosa, Demetrio, sobre el
hijo de Iván el Terrible, y que parecía
preludiar un cambio de orientación
en su obra.

La diversión es como un seguro,
cuanto más viejo eres más te
cuesta

Friedrich Schiller

Puedes dar un mejor sermón
con tu vida que con tus labios

Oliver Goldsmith

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA NIÑA DE LOS MILAGROS

OLGA DE LEÓN G.
No puedo dejar de pensar en todos los

problemas del mundo, y menos, aun,
abandonar a la gente a su suerte. Debo
hacer algo con mis dones, papá. ¡Tengo
que ayudarlos!

El padre agobiado por la insistencia de
su niña, sabiendo él que nadie en su
mundo ni en el de cualquiera, vería con
buenos ojos que una niña les dijera lo que
debían hacer con sus vidas y sus proble-
mas, no tanto por su corta edad -nueve
años-, como por el hecho de ser mujer, se
devanaba el cerebro, pensando en cómo
hacerle para no herir los sentimientos de
su pequeña, para convencerla de que no
debía intervenir en la vida de los demás.

Una noche, mientras todos en la casa
de Amelia, dormían, ella se levantó y fue
directo hacia la puerta trasera, la que
daba al patio y a la casita de sus masco-
tas, una perrita de mediano tamaño e
igual edad, equiparable a la de la niña,
pues tenía casi tres años y un hermoso
dálmata de algo así como seis años.
Estaba a punto de abrir la puerta para
asomarse y ver qué era lo que la había
impelido a ir justo hacia allá, cuando una
voz la detuvo: “No es lo que piensas
despierta, tampoco lo que sueñas o pre-
sientes mientras duermes, lo que te da la
sabiduría, -más que a otros- y el poder
para actuar a favor de los demás, hija
mía”.

Entonces, ¿qué es?, papá.
Tu propia naturaleza, Amelita. Tú no

eres como los demás, no eres una niña
común, eres especial. Naciste de tu
madre y de mí, sí, pero naciste con un
mensaje amarrado con un delicado hilo
dorado, al tobillito de tu piecito izquier-
do y una nota, que decía: “Si me amas,
nunca me abandones ni niegues mi natu-
raleza”. Y nunca te abandonaremos ni
negaremos tu maravillosa naturaleza
femenina, dijo el padre con una discreta
sonrisa, que olía más a complicidad que
a verdad. La niña sonrió ampliamente y
respondió a la historia de su padre:
Déjame pues, ser; y ayúdame a realizar
mi obra, porque es mandato divino que
sea la portavoz del nuevo mundo: uno
más justo y equitativo, que este y en el
que tu naciste, papá.

Pasaron muchos años, antes de que lo
que aquí cuento se realizara. Pero,
sucedió, fue un traslape de tiempo, espa-
cio, personajes e historias, pero los per-
sonajes directamente involucrados,
sabían que así pasaría, no podía ser de
otro modo. Fue en un pequeño poblado,
perdido entre lo espeso de la selva del
Amazonas o entre los desiertos del
Sahara, en un oasis para todos descono-
cido, o algunos opinan, que sucedió en
medio de dos comunidades enemigas
políticas, cuyos pueblos eran casi idénti-
cos en ignorancia que los pueblos latinos
de América, situados desde México hasta
el Amazonas, o incluso aún más allá.

La niña aquella desapareció de la faz
de la tierra, nadie volvió a verla ni saber
nada de su vida, hasta el día en que un
grupo de vecinos de la Sabana hicieron el
largo viaje para ir a ver al “Niño de los

milagros”, que por ahora estaba en
México. Su padre, que era el mismo
padre de la niña especial, dotada de
dones increíbles, los recibió en el gran
patio trasero de su casa, donde habían
construido un pequeño templo o especie
de iglesia, para que su hijo ayudara a los
necesitados, convirtiendo sus tribula-
ciones en esperanzas.

Y, así, cada visita grupal o individual,
que iba en busca de su ayuda, entraba y
de inmediato se sentían transportados a
un mundo mejor.

Solo una advertencia les hacía el niño
de los milagros tras escucharlos y con-
cederles lo que pedían, y esa era o decía
más o menos así:

“Yo no hablo en vano ni por mi sola
voz de humano, hablo por lo que de las
Sagradas Escrituras he aprendido, y lo
que mi Santo Padre, Dios, Nuestro Señor
Bendito y Protector de cuanto vive en la
tierra, me ha enseñado”. Mas si por un
momento dudáis de mí y cuanto os diga
y vaticine, no lo divulguéis; pues ante
vuestra primera duda comprobada públi-
camente, cuanto os haya concedido y los
bienes remediados o transformados para
vuestro provecho y bien, se perderán y os
quedaréis igual que antes de verme: sin
hechizo y sin milagro concedido”.

Pasaron varios años y los milagros se
multiplicaban y las visitas al “Niño de los
milagros” pululaban. Hasta que un día,
de fatal suerte, a alguien se le ocurrió lle-
gar con mucho tiempo de anticipación, y
como la curiosidad por conocer al niño
en su propio hábitat, fue mayor que el
miedo a quedarse sin los milagros conce-
didos, se volvió el espía asesino de la
ilusión de muchos.

Huelga decir que al descubrir que el
Niño no era tal, sino una niña hermosa
que jugó el mismo juego de los adultos,
de las simulaciones y engaños, para
ganar credibilidad, pues ciertamente en
pleno siglo veintiuno, las mujeres no

eran consideradas, sujetos de fiar. Así
cada uno de los que perdió la fe en el
Niño Santiago de Santo Francisco de
Jesús, perdió algo más…

MÁS VALE PREVENIR QUE LAMENTAR

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Yo tenía catorce años, había concluido
la secundaria e ingresado al bachillerato.
Mi padre me inscribió en una preparato-
ria privada que, a juzgar por los costos
actuales, treinta y cinco años después,
supongo que ya desde entonces era muy
cara, incluso para él, que en ese momen-
to había ganado un litigio importante
para una empresa de exportación de fri-
tangas y de donde provinieron los hono-
rarios que le permitieron matricularme
en la recién construida preparatoria pri-
vada al sur de Monterrey, de las de Don
Eugenio.

Como en un principio, (justo al
finalizar la secundaria), no estaba con-
templado mi ingreso a la escuela privada,
me inscribí en la Preparatoria No. 15 de
la colonia Florida. Para allá fueron a dar
la mayoría de mis compañeros y también
la chica que en secundaria me gustaba.
Así es que de vez en cuando me iba a dar
una vuelta a la Florida, para ver si me
topaba con la jovencita. No porque fuera
yo a hablar con ella; ni siquiera a eso me
atrevía, (ella tenía novio), solo para
mirarla de lejos. A quienes sí me encon-
traba era a mis amigos de cuadra: Cando
y Memo.

Me llamaba la atención, de aquella
escuela, que al menos por aquellos tiem-
pos, en esa preparatoria les aplicaran, a
los alumnos, exámenes de todas las
materias, semanalmente, (usualmente los
viernes). Y era en viernes cuando yo me
asomaba por la prepa No. 15. Me metía a
jugar al fútbol de mesa en las tiendas
alrededor de la escuela.

Uno de esos días, Memo me dijo:
“Peter, hoy es el último día para darte de
baja de la preparatoria”. “¿Y?”. “Que, si

no te das de baja de esta prepa, como no
estás estudiando aquí, vas a reprobar
todas las materias de esta escuela”. Me
pareció trivial el asunto. ¿Para qué darme
de baja de una escuela donde no estudia-
ba? Pero había algo en el tono de Memo
y… además era Memo: uno de los ami-
gos más sensatos que tenía. Me llevaba
dos años. Así es que le pregunté dónde
darme de baja. Me dio indicaciones para
llegar a la ventanilla correspondiente.

Dos años después terminé el bachiller-
ato en la escuela privada, pero dadas las
limitaciones económicas en la casa, iba a
tener que estudiar la carrera en la univer-
sidad pública. No había dinero para otra
cosa. Fui hasta rectoría, en Ciudad
Universitaria, y allí fui testigo de la kilo-
métrica fila para ingresar a Derecho.
Desistí de mi deseo de estudiar esa car-
rera y seguí el consejo de mi padre. Me
formé en la fila de Economía: vacía.
Llegué a la ventanilla, entregué mis
papeles y la señorita hizo sus movimien-
tos en el sistema. De pronto se levantó,
fue a consultar algo a uno de los escrito-
rios al fondo y regresó para decirme: “No
te puedo inscribir. El sistema me arroja
que estás en el primer semestre de
bachillerato… en la Preparatoria No. 15,
de la Colonia Florida”. “Me di de baja
allí”, le dije. “Necesitas ir a solicitar el
certificado de baja. La próxima semana,
cuando lo tengas, vienes a esta misma
ventanilla”.

En ese mismo momento, y directo
desde ahí, me fui a la Prepa 15 abordan-
do los correspondientes camiones de
transporte público. Obtuve mi certificado
ese mismo día por la tarde y a la semana
siguiente regresé a rectoría. Así fue como
quedé inscrito en la única carrera de
economía a la que tenía acceso por
razones económicas. De otra manera, no
habría podido estudiar ni esa, ni ninguna
otra carrera, por lo menos no ese año.
Supongo que no habría coincidido en
tiempos con mi primera esposa, ni con
ninguna de mis primeras relaciones sig-
nificativas, por lo que no me habría casa-
do con mi primera mujer, ni con ninguna
de las otras. Mi vida no sería esta.

¿Habría tenido un año para vagar?
¿Mis padres lo hubieran permitido?
¿Habría terminado la carrera de música
que había iniciado en la universidad
donde mi Madre daba clases? ¿Mi vida
habría caído en la desgracia? ¿Me habría
vuelto empresario?

¿De dónde habría sacado el porte y los
conocimientos para gobernar el mundo y
todas las estrellas del firmamento; para
apagar los incendios del amor con un
fuego más apasionado que el fuego
mismo del astro sol?

¿Qué habría pasado si la chica que me
gustaba en secundaria se hubiera inscrito
en la preparatoria privada donde yo estu-
diaba? ¿Nunca habría dado esas vueltas a
la Prepa 15 que me llevaron a darme de
baja de ahí? ¿Habría estudiado cine?

Cualquiera que sea la respuesta a estas
preguntas, puedo decir que: “hombre
prevenido vale por dos… y no por tres”,
y que me parece válido el viejo refrán de:
“Más vale prevenir que lamentar”.

Elmer Mendoza

La isla de la mujer dormida, 
de Arturo Pérez Reverte

El escapulario dorado



El hombre que quiere tener la tranquili-
dad de que si su pareja del momento le
dice que está embarazada, puede respon-
derle: ‘aborta’.

La mujer que teme perder a su amante,
sin importar que dudó si él era el padre y
no está dispuesto a acompañarla en el
embarazo, sólo a la clínica, a ‘deshacerse
del problema’ mientras él espera afuera,
chateando despreocupadamente.

La mamá o el papá cuya hija le salió
‘con su domingo siete’ y le preocupa el
‘qué dirán’.

La abuela que ya no quiere cuidar más
nietos.

El grupito de amigas que creen que es lo
mejor para que la que aborte siga siendo la
de siempre.

La víctima de violación, a la que acon-
sejan responder a la violencia con violen-
cia.

La paciente a la que su médico asusta
diciéndole que su bebé viene mal y debe
abortar.

La desesperada que falta de dinero u
otra razón se ciega y cree que abortar es la
única solución.

El personal de una clínica que recibe
muchos dólares por cada aborto, y más si
vende partes de los fetos, muy cotizados en

industria farmacéutica, cosmética y gas-
tronómica.

El jefe que quiere ahorrarse gastar en
prestaciones por maternidad.

La figura pública que busca aumentar
su popularidad apoyando una causa ‘políti-
camente correcta’.

La persona despistada que oyó decir
que era un derecho humano y se subió sin

averiguar al carro de la defensa feminista,
sin considerar cuánto se perjudica a quien
se supone ayudar.

Todos ellos consideran sólo sus propios
intereses, e ignoran los del concebido no
nacido, el ser humano más vulnerable, que,
indefenso, no puede impedir que le
arrebaten violentamente el único derecho
que tenía: el de vivir.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Hace poco concluyó la segun-

da sesión del Sínodo de los
Obispos y, con ello, esta consulta
a la Iglesia universal, convocada
por el Papa Francisco. Al termi-
nar, los participantes emitieron
un Documento Final, aprobado
por la mayoría y difundido por
autorización del Papa. Algunos
esperaban cambios espectacu-
lares en temas discutibles, y se
sienten decepcionados.

Por ejemplo, esperaban que
mujeres pudieran recibir el sacra-
mento del orden sacerdotal, para
que fueran al menos diaconisas.
Sin embargo, el Documento
Final es muy cauto; dice: “Esta
Asamblea hace un llamamiento a
la plena aplicación de todas las
oportunidades ya previstas en la
legislación vigente en relación
con el papel de la mujer, en par-
ticular en los lugares donde aún
no se han explorado. No hay
nada en las mujeres que les imp-
ida desempeñar funciones de lid-
erazgo en las Iglesias: lo que
viene del Espíritu Santo no debe
detenerse. También sigue abierta
la cuestión del acceso de las
mujeres al ministerio diaconal.
Es necesario un mayor discern-
imiento a este respecto” (No.
60). Se sigue estudiando el asun-
to y no está cerrado; en el futuro
se podría abrir este camino. Sin
embargo, la legislación canónica
actual permite que mujeres
puedan bautizar y presidir matri-
monios, así como otros varios
ministerios, sin que sean diacon-
isas. Pero esto no se ha puesto en
práctica en la mayoría de las
diócesis del mundo. Yo lo hice en
comunidades indígenas sin prob-
lemas y con todas las aproba-
ciones canónicas; además de pre-
sidir celebraciones de la Palabra
y dar la Comunión, mujeres indí-
genas podían bautizar y presidir
matrimonios.

Otros esperaban que, para ser
sacerdote en la Iglesia latina, no
fuera indispensable el compro-
miso de ser célibe. Ya el Informe
de Síntesis de la sesión del
Sínodo el año pasado había
dicho: “Se han expresado distin-
tas valoraciones sobre el celibato
de los presbíteros. Todos apre-
cian su valor profético y el testi-
monio de conformación a Cristo;
algunos se preguntan si su ade-
cuación teológica con el ministe-
rio sacerdotal debe traducirse
necesariamente en una
obligación disciplinar en la
Iglesia latina, especialmente allí
donde los contextos eclesiales y
culturales lo hacen más difícil.
No se trata de un tema nuevo, en
el que haya que profundizar” (11
f). Esto quiere decir que este
asunto no está por ahora a dis-
cusión, pues ya hay varios docu-
mentos de la Iglesia que lo han
afianzado. Yo soy muy feliz de
ser célibe; me siento fecundo,
padre, hermano; en una palabra,
realizado.

Otros deseaban que se apro-
bara como moralmente lícita
toda relación marital entre per-
sonas del mismo sexo. Esto no se
abordó ahora, pues ya el
Catecismo de la Iglesia Católica
es muy claro: La tendencia
homosexual no es pecado; “los
actos homosexuales son intrínse-
camente desordenados… No
pueden recibir aprobación en
ningún caso” (CATIC 2357).

Sin embargo, se tomó en
cuenta lo expresado ya en el
Informe de Síntesis del año pasa-
do:

“Si utilizamos la doctrina con
dureza y con una actitud senten-

ciosa, traicionamos el Evangelio;
si practicamos una misericordia
barata, no transmitimos el amor
de Dios. La unidad de verdad y
amor implica asumir las dificul-
tades del otro hasta hacerlas
propias, como sucede entre ver-
daderos hermanos. Esta unidad
sólo puede lograrse siguiendo
pacientemente el camino del
acompañamiento. Son muchas
las indicaciones que ya ofrece el
Magisterio y que esperan ser tra-
ducidas en iniciativas pastorales
adecuadas. Incluso allí donde se
necesitan ulteriores aclaraciones,
el comportamiento de Jesús,
asimilado en la oración y en la
conversión del corazón, nos indi-
ca el camino a seguir” (15, f y g).
Es decir, hay que combinar la
verdad con la caridad, como
decía el sabio Benedicto XVI: ni
verdad sin caridad, ni caridad sin
verdad. Las cosas son como son
en cuanto a la verdad; pero esta
verdad hay que vivirla con
mucha caridad.

También había quienes, en
forma explícita o velada, quer-
rían que ya no hubiera jerarquía
en la Iglesia y que todo se deci-
diera por mayoría de votos. En
esto, el Documento Final es muy
explícito: “En una Iglesia sin-
odal, la competencia decisoria
del Obispo, del Colegio episco-
pal y del Obispo de Roma es irre-
nunciable, ya que hunde sus
raíces en la estructura jerárquica
de la Iglesia establecida por
Cristo al servicio de la unidad y
del respeto de la legítima diversi-
dad (cf. LG 13) … En la Iglesia,
la deliberación tiene lugar con la
ayuda de todos, nunca sin que la
autoridad pastoral decida en vir-
tud de su oficio” (No. 92).

DISCERNIR
El Papa Francisco insistió en

que esta asamblea sinodal no era
para decidir sobre algunos temas
que libremente se siguen dis-
cutiendo, sino para reflexionar lo
que implica ser una Iglesia sin-
odal. El Documento final así lo
manifiesta:

“A lo largo del proceso sin-
odal, ha madurado una conver-
gencia sobre el significado de la
sinodalidad que subyace en este
Documento: la sinodalidad es el
caminar juntos de los cristianos
con Cristo y hacia el Reino de
Dios, en unión con toda la
humanidad; orientada a la mis-
ión, implica reunirse en asam-
blea en los diferentes niveles de
la vida eclesial, la escucha recíp-
roca, el diálogo, el discernimien-
to comunitario, llegar a un con-
senso como expresión de la pres-
encia de Cristo en el Espíritu, y
la toma de decisiones en una cor-
responsabilidad diferenciada. En
esta línea entendemos mejor lo
que significa que la sinodalidad
sea una dimensión constitutiva
de la Iglesia. En términos sim-
ples y sintéticos, podemos decir
que la sinodalidad es un camino
de renovación espiritual y de
reforma estructural para hacer a
la Iglesia más participativa y
misionera, es decir, para hacerla
más capaz de caminar con cada
hombre y mujer irradiando la luz
de Cristo” (No. 28).

ACTUAR
Cada bautizado es miembro

del Cuerpo de la Iglesia. La
Iglesia no es sólo la cabeza, sino
todos los miembros. El proceso
sinodal apunta a que todos los
bautizados se sientan miembros
vivos y no células muertas, y que
los pastores tomemos muy en
cuenta la dignidad, los derechos
y la participación de los que no
son clérigos. 

En esto, hay que seguir avan-
zando.

¿Un sínodo 
decepcionante?

O. Felipe Bacarreza

¿Quiénes aprueban ‘interrumpir un embarazo’?
Alejandra Sosa

Dios alimenta a las aves del cielo

y viste a los lirios del campo
En la lectura del Evangelio de Marcos,

que nos ha acompañado en la Eucaristía
dominical durante este año, hemos llegado
al punto en que Jesús ya hizo su entrada en
Jerusalén y está próximo al fin de su
camino, que Él había anunciado en forma
reiterada: «El Hijo del hombre debe sufrir
mucho y ser reprobado por los ancianos,
los sumos sacerdotes y los escribas, ser
matado y resucitar a los tres días» (cf. Mc
8,31; 9,31; 10,33-34). El Evangelio de este
Domingo XXXII del tiempo ordinario nos
presenta a Jesús en Jerusalén enseñando en
el Templo: «Jesús, tomando la palabra,
decía mientras enseñaba en el Templo…
Decía también en su instrucción…» (Mc
12,35.38).

Según el Evangelio de Marcos, seguido
por Mateo y Lucas, Jesús estuvo pocos
días en Jerusalén antes de su pasión y, en
esos días, su actividad diaria era enseñar
en el Templo. Así lo hace notar Jesús,
reprochando a quienes vienen a detenerlo a
escondidas y de noche: «¿Como contra un
salteador han salido ustedes a detenerme
con espadas y palos? Todos los días estaba
junto a ustedes enseñando en el Templo, y
no me detuvieron» (Mc 14,48-49). Esta
observación sugiere un tiempo más prolon-
gado. Y esta parece ser la realidad. Según
el Evangelio de Juan, durante su vida
pública, Jesús realizó tres viajes a
Jerusalén (Jn 2,13; 5,1; 7,10) y permaneció
en Jerusalén más tiempo. En su tercera y
última permanencia lo encontramos en
Jerusalén para la fiesta de los Tabernáculos
(cf. Jn 7,2 otoño: octubre-noviembre);
luego, en la fiesta de la Dedicación del
templo (cf. Jn 10,22 invierno: enero-
febrero); y concluye con su muerte en la
cruz ocurrida en la Pascua (cf. Jn 11,55;
12,1; 18,28 primavera: abril-mayo). Por
tanto, Jesús permaneció en Jerusalén un
tiempo aproximado de seis meses.

Los maestros, en el tiempo de Jesús, no
tenían una enseñanza pública. Ellos se
rodeaban de un grupo pequeño de discípu-
los, con los cuales convivían, como hacía
Jesús con los Doce: «Instituyó Doce, para
que estuvieran con Él…» (Mc 3,14). Pero
Jesús también desarrollaba una enseñanza
pública, dirigida a la multitud, como le
recordarán algunos, queriendo recomen-
darse ante Él: «Has enseñado en nuestras
plazas» (Lc 13,26). Conforme a esto, la
segunda finalidad para la cual instituyó a
los Doce es: «…para enviarlos a predicar»
(Ibid.). La enseñanza pública se hacía el
sábado en la sinagoga y era tarea de los
escribas, instancia que Jesús también usó:
«Recorrió toda Galilea, predicando en sus
sinagogas» (Mc 1,39); y la reacción de los
presentes era esta: «Quedaban asombrados
de su enseñanza, porque les enseñaba
como quien tiene autoridad, y no como los
escribas» (Mc 1,22).

Hemos hecho esta larga introducción
para hacer notar que el Templo no era el
lugar de la enseñanza, sino del culto y la
oración, y que el hecho de que Jesús
enseñara en el Templo era insólito y más

aun que lo hiciera como cosa habitual:
«Todos los días». Por eso, le preguntan con
qué autoridad lo hace. Lo hace con su
propia autoridad. Él llama al Templo la
«Casa de mi Padre» y es, por tanto, su
propia casa, según su declaración: «Yo y el
Padre somos Uno» (Jn 10,30). Los profetas
anunciaban la venida del Señor en estos
términos: «He aquí que Yo envío a mi
mensajero a allanar el camino delante de
mí, y enseguida vendrá a su Templo el
Señor a quien ustedes buscan; y el Ángel
de la alianza, que ustedes desean, he aquí
que viene −dice el Señor de los ejércitos
(Yahveh Sebaot)» (Mal 3,1). Con su
enseñanza en el Templo Jesús da cumplim-
iento a esa profecía.

El Evangelio de este domingo nos trans-
mite dos enseñanzas de Jesús expuestas en
el Templo. La primera es esta advertencia:
«Guardense de los escribas, que gustan
pasear con amplio ropaje, ser saludados en
las plazas… Éstos tendrán una sentencia
más rigurosa». La advertencia no se dirige
a todos los escribas, sino a aquellos que no
buscan la gloria de Dios, sino su propia
gloria; predican para ser alabados por la
gente. Bien se cuidaba de caer en eso San
Pablo, que escribe a los corintios:
«Nosotros no nos predicamos a nosotros
mismos, sino a Cristo Jesús como Señor, y
a nosotros como siervos de ustedes, por
Jesús» (2Cor 4,5).

La segunda enseñanza la da Jesús en un
momento de pausa observando cómo los
que entraban echaban en la alcancía su
contribución al culto: «Muchos ricos echa-
ban mucho». Está bien, si lo han hecho por
amor a Dios; ciertamente Dios se lo tendrá
en cuenta y se lo recompensará. Pero, si lo
han hecho por ostentación, para obtener el
aplauso de los hombres, entonces vale la
advertencia de San Pablo: «Aunque
repartiera todos mis bienes… si no tengo
amor, nada me aprovecha… nada soy» (cf.

1Cor 13,2.3). Jesús no considera que haya
que destacar especialmente lo que esos
ricos daban; en realidad, todo lo han
recibido de Dios.

Pero lo que sí impactó a Jesús fue este
otro espectáculo: «Llegó también una
viuda pobre y echó dos moneditas (lepta),
o sea, un cuadrante». (El valor exacto no es
lo que interesa, pero según «The Greek-
English Lexicon of the New Testament» de
Arndt – Gingrich, un cuadrante vale US$
0,0025 = $ 3 clp). Jesús consideró que lo
hecho por esa viuda debía ser destacado
como ejemplo a todos sus discípulos:
«Llamando a sus discípulos, les dijo: "En
verdad les digo que esta viuda pobre ha
echado más que todos los que echan en la
alcancía"». Jesús está hablando según «los
pensamientos de Dios» y no según «los
pensamientos de los hombres». El Salmo
24 declara: «Del Señor es la tierra y todo lo
que contiene». ¿Qué puede interesarle el
valor de las monedas que echaban en la
alcancía los ricos de Jerusalén? Dios ve el
corazón y lo único que tiene valor para Él
es el amor. Según la apreciación de Dios,
entonces, es cierto que le viuda echó más,
porque −explica Jesús, que piensa como
Dios− «todos han echado de los que les
sobraba, ésta, en cambio, ha echado de lo
que necesitaba todo cuanto poseía, todo lo
que tenía para vivir».

El amor con que esa viuda pobre quería
proveer al culto y a la alabanza de Dios, la
llevó a darlo todo. Lo hizo ciertamente
confiando en la Providencia de Dios, segu-
ra de que Él la proveerá: «Miren las aves
del cielo… el Padre celestial de ustedes las
alimenta. ¿No valen ustedes más que ellas?
… Miren los lirios del campo … Si Dios
así los viste, ¿no lo hará mucho más con
ustedes, hombres de poca fe?» (Mt
6,26.28.30). Podemos estar seguros de que
Dios mismo veló para que a esa mujer que
conmovió a Jesús nada le faltara.


